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PALESTRA

Racismo é tema de 
encontro na cidade 
de Francisco Alves

O racismo e suas consequências. Esse 
foi o tema de palestra em encontro 
realizado na cidade de Francisco Alves. 
A prefeita Milena Rosa participou do 
evento e destacou a importância de 
debater o assunto. Na foto, a prefeita 
Milena com participantes do encontro.  

Página A5

DOURADINA 

Prefeito Oberdam 
reduz gastos para 
manter as contas 

equilibradas 
A administração municipal de Douradina 
está ampliando a contenção de gastos 
para manter as contas equilibradas. 
O prefeito Oberdam Oliveira diz que 
as medidas são necessárias para não 
comprometer o futuro do município, já 
que a arrecadação está caindo a cada 
mês.  Oberdam também busca união 
com vereadores e a sociedade em ge-
ral para atualizar o Código Tributário e 
Plano Diretor, medidas essenciais para 
o município avançar mais. Página B1  
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Está sendo realizada em Umuarama a campanha Julho Amarelo que tem como objetivo alertar a população sobre as hepatites virais. E a Secretaria Municipal 
de Saúde indica que a vacina contra a hepatite B é disponibilizada pelo Sistema Único de Saúde em todas as unidades de saúde de Umuarama, das 7h30 
às 11h e das 13h30 às 16h30 – para pessoas de todas as faixas etárias. Além de proteger contra a infecção pelo vírus Hepadnaviridae (HBV), o imunizante 
evita complicações graves como cirrose e câncer de fígado. E existe uma preocupação maior em imunizar crianças nas primeiras 24 horas de vida. Página A3

Umuarama anuncia vacinas grátis 
contra hepatites a todos moradores

SONO DE QUALIDADE - As noites mal dormidas podem trazer 
consequências prejudiciais à saúde. E quem dorme bem tem 
vários benefícios, até mesmo na aparência. Página A4

SELEÇÃO FEMININA - Às 8 horas desta segunda-feira a Seleção 
Brasileira Feminina faz a sua estreia na Copa do Mundo de 
Futebol. Vai pegar a equipe do Panamá e quer largar com uma 
vitória em busca do título inédito.,Página A8 

As formigas cortadeiras, conhecidas popularmente como 
saúvas e quenquéns, têm se mostrado um desafio para 
produtores da região de Umuarama devido à sua alta ca-

pacidade de destruição. E a administração municipal está 
empenhada em orientar os produtores rurais para lidar  com 
o problema. Assunto é tema de encontros. Página A5 
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SAÚDE 

Por que as fraturas de 
quadril estão aumentando? 

Saiba como evitar 

Página A2

CONVITE 

Alto Piquiri tem eventos até 
terça-feira para comemorar 

o aniversário de 63 anos  

Encontros alertam sobre as formigas cortadeiras
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Errata / Correção
A direção do Ilustrado comunica que, devido a um erro de digitação e correção, 

o número da edição desde sábado dia 22 de julho de 2023 saiu com um número a 
mais. O número correto da edição é 12.784 e saiu na capa do jornal erroneamente 
o Nº 12.7884. Fica a correção. 

Washington (AE) - As 
sete companhias líderes em 
inteligência artificial (IA) 
nos Estados Unidos con-
cordaram voluntariamente 
em adotar salvaguardas 
para o desenvolvimento da 
nova tecnologia. O acordo 
foi anunciado nesta sexta-
feira, 21, pelo governo dos 
Estados Unidos, que coor-
denou as negociações para 
formalizar o compromisso 
das empresas em adotar 
novos padrões de seguran-
ça, proteção e confiança 
para as suas ferramentas 
de IA.

São signatárias do acor-
do a Amazon, Anthropic, 
Alphabet (Google), Inflec-
tion, Meta, Microsoft e a 
OpenAI. De acordo com a 
Casa Branca, as empresas 
concordaram em respeitar 
mecanismos para garantir 
que os seus produtos sejam 
seguros antes de lançá-los 
ao público. “Se gerenciada 
adequadamente, a IA pode 
contribuir enormemente 
para a prosperidade, igual-
dade e segurança de todos”, 
disse o governo dos EUA em 
comunicado.

Os saltos tecnológicos 
no campo da inteligência 
artificial têm gerado temo-

res sobre a disseminação 
de desinformação à medi-
da que os computadores 
“autoconscientes” evo-
luem. Por isso, as salva-
guardas voluntárias são 
vistas apenas como um 
primeiro passo, enquanto 
a Casa Branca e outros go-
vernos ao redor do mundo 
correm para estabelecer 
marcos regulatórios e 
legais para o desenvolvi-
mento da IA.

Por isso, o pacto anun-
ciado ontem reflete a urgên-
cia da administração Joe 
Biden e dos legisladores 

americanos em responder 
à rápida evolução da tec-
nologia, enquanto os órgãos 
reguladores ainda se deba-
tem sobre formas de maior 
controle das redes sociais.

Segurança
Pelo acordo anunciado 

ontem, as empresas se com-
prometeram a permitir que 
especialistas em segurança 
independentes testem seus 
sistemas antes de serem 
lançados, além de criar fer-
ramentas para identificar 
os conteúdos que produzem 
por meio da IA, como mar-
cas d’água, a fim de reduzir 

a desinformação.
As empresas também 

se comprometeram a de-
senvolver e investir em 
segurança cibernética para 
proteger os dados dos usuá-
rios, a compartilhar dados 
sobre a segurança de seus 
sistemas com o governo e 
acadêmicos, e a facilitar 
a realização de auditorias 
externas em seus sistemas 
para aperfeiçoar os produ-
tos e encontrar vulnerabi-
lidades.

Elas também terão de 
relatar publicamente even-
tuais falhas e riscos em 

suas tecnologias, apon-
tando riscos de segurança 
e sociais - como justiça e 
preconceito.

Várias das signatárias 
já haviam concordado pu-
blicamente com algumas 
ações semelhantes às do 
compromisso da Casa 
Branca. Antes de a OpenAI 
lançar amplamente seu sis-
tema GPT-4, ela trouxe uma 
equipe de profissionais 

externos para exercícios, 
um processo conhecido 
como “redteaming”. Da 
mesma forma, o Google já 
disse em um post que está 
desenvolvendo uma marca 
d’água, que empresas e 
formuladores de políticas 
afirmam ser uma forma de 
abordar as preocupações 
de que a IA poderia sobre-
carregar a disseminação de 
desinformação.

São Paulo (AE) - Os 
bancos negociaram 
quase R$ 500 milhões 
nos cinco primeiros 
dias do Programa De-
senrola Brasil, infor-
mou hoje a Federação 
Brasileira de Bancos 
(Febraban). O volu-
me se refere exclusi-
vamente aos clientes 
contemplados pela 
Faixa 2, engloban-
do mais de 150 mil 
contratos de dívidas. 

No mesmo período, 
as instituições finan-
ceiras desnegativaram  
mais de 2 milhões de re-
gistros de clientes que 
tinham dívidas bancá-
rias de até R$ 100,00.

Considerando a Fai-
xa 2, o Banco do Brasil 
foi responsável por 
metade das negocia-
ções, com 75 mil clien-
tes atendidos e um 
volume de mais de R$ 
255 milhões, segundo 
informação divulgada 
ontem pela instituição. 
Outros mais de 35 mil 
clientes pessoas físicas 
são de públicos que 
não são contempla-
dos, mas que também 
tiveram acesso às con-
dições especiais ofere-
cidas pelo banco. Este 
grupo renegociou mais 

de R$ 500 milhões.
No total, o BB rene-

gociou R$ 1 bilhão en-
tre segunda-feira, 17, 
e sexta, 21. O cálculo 
do banco inclui ainda 
a oferta condições di-
ferenciadas a micro e 
pequenas empresas, 
e cerca de 6 mil delas 
aderiram, renegocian-
do dívidas da ordem 
de R$ 230 milhões

Já a Caixa, recebeu 
R$ 54,3 milhões refe-
rentes à renegociação 
de 11.405 contratos de 
crédito de 9.254 clien-
tes na primeira semana 
do Desenrola. Os nú-
meros foram contabili-
zados até o fechamen-
to de quinta-feira, 20.

Segundo a Febra-
ban, o programa tem 
como principal obje-
tivo reintroduzir pes-
soas com restrição de 
crédito na economia, 
permitindo melhores 
condições de renego-
ciação de suas dívidas. 
A federação afirma 
ainda que cada ban-
co tem sua estratégia 
de negócio, adotando 
políticas próprias para 
adesão à iniciativa.

Os clientes poderão 
aderir ao programa até 
o dia 31 de dezembro.

ANTT reajusta piso do frete com redução média de 2,33%
A Agência Nacional de 

Transportes Terrestres 
(ANTT) publicou no Diário 
Oficial da União (DOU) 
desta sexta-feira, 21, uma 
nova tabela do piso mínimo 
de frete rodoviário com re-
duções para todos os tipos 
de operação, com média de 
-2,33%.

A atualização desta sex-
ta-feira cumpre o reajuste 
semestral definido por lei, 

norma que também pre-
vê reequilíbrio dos preços 
quando há variação superior 
a 5%, para mais ou para 
menos, no preço do diesel 
em qualquer período do ano.

Os novos valores, já em 
vigor, consideram o Índi-
ce Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) 
acumulado entre dezembro 
de 2022 e maio de 2023, que 
totalizou 3,59%.

Outro fator levado em 
conta na atualização dos 
valores foi o preço do óleo 
diesel S10, que foi fixado em 
R$ 5,04 por litro, de acordo 
com a Agência Nacional do 
Petróleo (ANP), referente à 
semana de 25 de junho a 1º 
de julho de 2023.

Para transporte rodo-
viário de carga lotação, a 
redução média foi de 1,17%. 
Para operações em que haja 

a contratação apenas do 
veículo automotor de cargas, 
o reajuste médio negativo 
foi de 0,82%, enquanto para 
transporte rodoviário de 
carga lotação de alto desem-
penho a queda média foi de 
0,61%. Já para operações 
em que haja a contratação 
apenas do veículo automotor 
de cargas de alto desempe-
nho a redução foi de 0,24%, 
em média.

Gripe aviária: 
Agricultura orienta Estados a declararem emergência zoosanitária

O Ministério da Agricultura está orientando os Estados 
a declararem emergência zoosanitária em virtude da gripe 
aviária. Em nota, o ministério diz que a medida visa conter o 
avanço da doença sobre o plantel e objetiva também efetivar 
ações do governo federal nos Estados. 

O pedido foi feito pelo ministro da Agricultura, Carlos 
Fábvaro, em reunião com governadores e representantes 
dos Estados e do Distrito Federal nesta quinta-feira, 20. O 
ministro alertou também para que os Estados reforcem as 
ações de contenção a fim de impedir o avanço da doença.  

Em território nacional, o estado de emergência zoosa-
nitária foi declarado em 22 de maio por meio de portaria 
do Ministério. Segundo a pasta, o Brasil ainda é um dos 
quatro países com o status de livre da Influenza Aviária de 
Alta Patogenicidade (IAAP) no plantel comercial, conforme 
protocolo da Organização Mundial de Saúde Animal (OMSA). 
“No entanto, para que as medidas de enfrentamento à gri-

pe aviária sejam efetivadas, é necessário que os Estados 
também adotem medidas semelhantes, reforçando o alerta 
mesmo nas localidades onde não há qualquer registro de 
foco de gripe aviária. Isso porque a ocorrência de um caso 
em ave comercial afetaria todo o País”, justiça a pasta. 

O estado de emergência já declarado pelo ministério 
possibilita a mobilização de verbas da União e a articulação 
com outros ministérios. Mas, segundo a pasta, para que os 
Estados possam acessar os recursos já disponibilizados 
pelo governo e aplicar as ações, é necessário que adotem 
medidas semelhantes à adotada na União, de emergência 
zoosanitária. “Estamos trabalhando, como sempre, com 
celeridade e transparência, adotando prontamente todas 
as medidas de controle e demonstrando isso para que os 
consumidores dos produtos do nosso frango, que estão 
em mais de 150 países no mundo, continuem tranquilos e 
confiantes”, disse o ministro.

Faturamento do comércio cresce 1,8% em abril e tem o melhor resultado em 15 anos
O faturamento real do comércio paulista atingiu R$ 96,7 

bilhões em abril, aumento de 1,8% ante igual mês de 2022. 
O resultado é o melhor para o período em 15 anos. Os dados 
foram apontados pela Pesquisa Conjuntural do Comércio 
Varejista no Estado de São Paulo (PCCV), publicação mensal 
da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do 
Estado de São Paulo (FecomercioSP).

Segundo a Federação, os números são um indicativo 
que a condição econômica das famílias melhorou e está 
impulsionada por aumento do empregos e da renda. Ao 
apurar o resultado de janeiro a abril de 2022 e igual período 
de 2023, houve um crescimento de 5,1%, faturamento de R$ 
18,3 bilhões. A cifra deste ano foi puxada, em sua maioria, 
pelas atividades de farmácias e perfumaria, que tiveram 
aumento de 17,2%.

A pesquisa analisou nove atividades e, dentre elas, seis 
apresentaram faturamento real em abril. Em seguida do 

setor de farmácias e perfumarias, performou em alta as 
lojas de eletrodomésticos eletrônicos e L.D (10,9%); os 
supermercados (9,6%); concessionárias de veículos (9,6%); 
autopeças e acessórios (6,8%); e lojas de vestuário, tecidos 
e calçados (6,3%).

Na contramão desse resultado, três setores apresentaram 
queda conjunta de 18,6% no contraponto anual, impactados 
principalmente pelo setor de combustíveis; o setor de móveis 
e decoração (-5,8%); e de materiais de construção (-5,3%.

Esses indicativos podem ser explicados pelas vendas 
limitadas que o setor de construção civil está lidando diante 
dos juros elevados e da redução expressiva nos preços do 
combustível, que indica compras de valores menores e não 
queda do consumo.

Por mais que o faturamento de abril tenha sido expres-
sivo, a Federação explica que este não é um indicativo que 
os varejistas estão lucrando na mesma tendência. 

Riscos
Os compromissos voluntários são uma maneira 

imediata de lidar com os riscos, antes de um esforço 
de longo prazo para fazer com que o Congresso 
americano aprove leis que regulem a tecnologia. Al-
guns defensores da regulamentação da IA disseram 
que a ação de Biden é um começo, mas é preciso 
fazer mais para responsabilizar as empresas e seus 
produtos. “A história indica que muitas empresas de 
tecnologia não cumprem o compromisso voluntário 
de agir com responsabilidade e apoiar regulamen-
tações rígidas”, disse um comunicado de James 
Steyer, fundador e CEO da organização sem fins 
lucrativos Common Sense Media. O líder da maioria 
no Senado, Chuck Schumer (Democrata), já disse 
que apresentará uma legislação para regular a IA. 

“Este é um primeiro passo para garantir que 
limites sejam estabelecidos para a IA e que também 
cria um modelo para outros governos seguirem”, 
disse o presidente para assuntos globais da Meta, 
Nick Glegg. (COM AGÊNCIAS INTERNACIONAIS)

INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL 

Governo dos EUA e big techs fecham 
acordo para ampliar segurança da IA

Em 5 dias, bancos 
negociam quase R$ 500 mi 
pelo programa Desenrola



WWW.ILUSTRADO.COM.BR

editoria@ilustrado.com.br

Cidade A3UMUARAMA, DOMINGO E SEGUNDA-FEIRA, 23 e 24 de Julho de 2023

Mais de 400 pessoas tiveram dengue
no último trimestre em Umuarama 

 ISAÚDE

Sobre a Vigilância 
Os agentes que combate à dengue são forma-

dos pela equipe de ACE (Agentes de Combate 
a Endemias), que atua no setor da Vigilância 
Ambiental e faz parte da Secretaria Municipal 

de Saúde. “A estratégia de combate aos vetores 
está diretamente ligada às visitas domiciliares dos 
agentes, especialmente na informação, eliminação 
de criadouros e captura de larvas do mosquito para 
detectar o grau de infestação das localidades”, 
esclarece Renata, acrescentando que também há 
uma equipe de agentes treinada para o trabalho 
de fiscalização em pontos estratégicos – como 
ferros-velhos, borracharias, coletores de materiais 
recicláveis e acumuladores de materiais inservíveis.

Umuarama - Ao obser-
var o Boletim Epidemio-
lógico da Dengue, emitido 
semanalmente pelo Serviço 
de Vigilância em Saúde 
Ambiental da Secretaria 
Municipal de Saúde, algo 
chama a atenção: o mapa 
está praticamente pinta-
do de vermelho – cor que 
indica ‘em surto para a 
dengue’. A única exceção é 
a região do bairro Parque 
das Jabuticabeiras, que 
exibe a cor amarelo (que 
quer dizer ‘em estado de 
alerta’). Para se ter uma 
ideia da situação, no últi-
mo trimestre 416 pessoas 
foram diagnosticadas com 
a doença em Umuarama.

Segundo o secretário 
municipal de Saúde, He-
rison Cleik da Silva Lima, 
em maio foram confirmados 
100 casos, em junho 180 
e até esta sexta-feira (21) 
foram mais 136. “Tivemos 
uma queda importante no 
número de confirmações 
agora em julho, já que o 
primeiro boletim do mês 
registrou 88 casos, no se-

gundo já caiu para 35 e 
o desta semana foram 13 
casos oficialmente regis-
trados, mas mesmo assim a 
situação geral na cidade é 
no mínimo de alerta. A den-
gue não é uma brincadeira 
e nunca é demais afirmar 
e reafirmar que ela pode 
levar à morte”, observa.

A Vigilância em Saúde 
tem uma equipe de 53 agen-

tes de endemias, que estão 
constantemente a campo 
em toda a cidade, compos-
tas por 18 regiões, confor-
me relata a coordenadora 
Renata Luzia Ferreira. “O 
monitoramento, tanto para 
identificação de possíveis 
focos, quanto para levar 
informação aos cidadãos 
sobre o Aedes aegypti é 
feito de forma contínua. E 

agora, além de falarmos 
sobre dengue, deixamos 
claro sobre os riscos da 
febre chikungunya, ainda 
mais perigosa e com casos 
já confirmados na cidade 
e na região: todo cuidado 
é pouco”, afirma Renata, 
lembrando que o mesmo 
mosquito também é respon-
sável por transmitir o zika 
vírus e, em alguns casos, 

até a febre amarela.
As cinco regiões mais 

preocupantes – com o 
maior número de casos de 
dengue confirmados – são, 
pela ordem: 1) Bem-Estar, 
2) Centro de Saúde Escola 
(Unipar sede), 3) Guara-
ni-Anchieta, 4) Lisboa e 
Cidade Alta e 5) Vitória 
Régia e Central. “Com rela-
ção aos distritos, estão com 
bandeira vermelha Lovat, 
Vila Nova União e Roberto 

Silveira; já Lovat está com 
bandeira amarela e apenas 
Santa Eliza e o povoado de 
Nova Jerusalém ostentam 
bandeira azul, indicando 
que não há nenhum caso 
confirmado nesses locais”, 
revela Renata, indicando 
que uma pessoa morreu de 
dengue e duas mortes con-
tinuam sendo investigadas 
como suspeitas pelo Comitê 
Estadual de Monitoramento 
da doença.

Umuarama - A campa-
nha Julho Amarelo tem 
como objetivo alertar a 
população sobre as hepa-
tites virais e a Secretaria 
Municipal de Saúde indi-
ca que a vacina contra a 
hepatite B é disponibili-
zada pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS) em todas 
as unidades de saúde de 
Umuarama, das 7h30 às 
11h e das 13h30 às 16h30 
– para pessoas de todas 
as faixas etárias. Além de 
proteger contra a infec-
ção pelo vírus Hepadnavi-
ridae (HBV), o imunizante 
evita complicações graves 
como cirrose e câncer de 
fígado.

A rotina de vacinação 
contra a hepatite B come-
ça com as crianças. “A pri-
meira dose é aplicada nas 
primeiras 12 horas após o 
nascimento do bebê, ainda 
na maternidade. Indica-se 
a vacina para todos, sendo 
necessário para conferir 
imunidade fazer as três 
doses: a primeira dose ao 
nascer, a segunda dose um 
mês depois e a terceira 
dose seis meses após a 
primeira. Se a pessoa fez 
uma ou duas doses, fica 
com o esquema vacinal 
incompleto e, desta forma, 
deve procurar a UBS mais 
próxima de sua residên-
cia para completar esse 
ciclo”, indica o secretário 
de Saúde, Herison Cleik 
da Silva Lima.

O esquema de vacina-
ção atual, conforme relata 
Roberta Rogonni Ferrari 
Giansante, coordenadora 
das Estratégias Saúde da 
Família, é feito aos 2, 4 
e 6 meses de idade com 
a vacina Tetravalente, 
mais dois reforços com a 
Tríplice Bacteriana (DTP) 
– sendo o primeiro reforço 
aos 15 meses e o segundo 
entre 4 e 6 anos. “Até 
2014 havia a indicação de 
imunização para pessoas 
com idade até 49 anos, 
feita pelo Ministério da 
Saúde, porém, pela Secre-

taria de Estado da Saúde 
(Sesa), não há limite para 
indicarmos e ofertarmos 
a vacina”, relata.

Ela explica que existe 
uma preocupação maior 
em imunizar crianças 
nas primeiras 24 horas 
de vida para prevenir a 
hepatite crônica, que é a 
forma que acomete 90% 
dos bebês contaminados 
ao nascer, porém, como 
a hepatite é uma doença 
silenciosa e que pode ser 
transmitida de várias 
maneiras. “O vírus da 
hepatite B é transmitido 
pelo sangue e outros líqui-
dos e secreções corporais 
contaminados, por isso é 
considerada uma infecção 
sexualmente transmissí-
vel (IST). A transmissão 
pode também ocorrer em 
situações rotineiras no 
dia a dia, como o com-
partilhamento de alicates 
de unha. Foram identifi-
cadas quatro formas de 
transmissão: de uma mãe 
portadora do vírus para 
seu bebê no nascimento; 
por contato sexual com 
uma pessoa infectada; 
por injeções ou feridas 
provocadas por material 
contaminado; e por trata-
mento com derivados de 
sangue contaminados”, 
descreve Roberta.

Prevenção
Evitar o contato com 

sangue infectado ou de 
quem se desconheça o esta-
do de saúde, não partilhar 
objetos cortantes e perfu-
rantes, nem instrumentos 
usados para a preparação 
de drogas injetáveis, e 
usar sempre preservativo 
nas relações sexuais são 
as principais formas de 
prevenir o contágio. “A 
realização de tatuagens, 
a colocação de piercings e 
de tratamentos com acu-
puntura só deve ser feita se 
os instrumentos utilizados 
estiverem adequadamente 
esterilizados”, alerta a 
coordenadora.

Vacina contra a hepatite B 
está disponível de graça 
para toda população

Candidatos ao conselho tutelar são orientados 
sobre vedações do processo eleitoral

Umuarama - O pro-
cesso eleitoral  para 
escolha dos novos con-
selheiros tutelares de 
Umuarama, que elegerá 
ocupantes para cinco 
vagas t itulares – os 
demais candidatos fica-
rão como suplentes por 
ordem de votação – teve 
mais uma etapa cum-
prida nesta semana, 
dentro do cronograma 
de atividades definido 
pelo Ministério Público 
do Estado do Paraná 
(MPE-PR) e pelo Tribu-
nal Regional Eleitoral 
(TRE-PR).

Por conta da utiliza-
ção de urnas eletrôni-
cas na votação (o que 
exige programação) e 
de dados do sistema 
eleitoral, o processo ca-
minha de acordo com as 
determinações do TRE. 
Dentre as exigências do 
MPE-PR, por outro lado, 
está a divulgação das 
vedações – atos e pro-
cedimentos proibidos 
aos candidatos a conse-
lheiro tutelar, durante o 
processo de escolha – e 
assinatura de um termo 
de compromisso para o 
cumprimento das nor-
mas.

O  e n c o n t r o  c o m 
os candidatos apro-
vados para a disputa 
foi  realizado na Se-
cretaria-Executiva dos 
Conselhos, na última 
terça-feira, 18, justa-
mente para apresentar 
o que é vedado confor-
me as resoluções do 
Conselho Municipal dos 
Direitos da Criança e do 
Adolescente (CMDCA) e 
também do TRE-PR.

“Falamos sobre nor-
mativas que os can-
didatos precisam res-
peitar para participar 
das eleições.  Temos 
58 candidatos aprova-
dos na disputa e eles 
assinaram o termo de 

compromisso onde ma-
nifestam conhecimen-
to sobre as normas, 
sobre o que é vedado, 
e se comprometeram 
a cumprir as regras”, 
explicou o presidente 
do CMDCA, Ivo Galdino. 
“Quem descumprir pode 
ser desclassificado, ter 
a candidatura cassada 
e ser excluído do pro-
cesso”, completou.

VEDAÇÕES
Conforme resoluções 

do Conselho Nacional 
dos Direitos da Criança 
e do Adolescente (Co-
nanda) e do CMDCA ao 
longo do processo elei-
toral é vedada aos can-
didatos qualquer tipo de 
propaganda que impor-
te em abuso de poder 
político, econômico ou 
religioso, que implique 
em favorecimento de 
qualquer natureza; por 
meio de impressos e que 
prejudique a higiene ur-
bana ou perturbe o sos-
sego público; pichação, 
inscrição a tinta, placas, 
faixa e assemelhados 
em bens público ou de 
uso comum, inclusive 
postes de iluminação ou 

Orientações foram repassadas aos candidatos e candidatas 

VEDAÇÕES 
No dia da eleição é vedado aos candidatos 

o uso de alto-falantes e amplificadores de 
som, comício, carreata, arregimentação e 

transporte de eleitores, propaganda boca de 
urna, aglomeração de apoiadores com vestuário 
padronizado (manifestação coletiva) com ou 
sem veículos, até o término do horário de vo-
tação. O não cumprimento das recomendações 
importará em medidas judiciais cabíveis, com 
apuração da responsabilidade civil, adminis-
trativa e criminal dos agentes que violarem ou 
permitirem a violação das normas e princípios 
que regem o processo de escolha dos membros 
do Conselho Tutelar.

sinalização, pontos de 
ônibus, árvores, jardins, 
muros e outdoors, entre 
outros.

Também é proibida a 
confecção e distribuição 
de camisetas, chaveiros, 
bonés, brindes, cestas 
básicas ou outros bens 
ou materiais que pro-
porcionem vantagem ao 
eleitor, bem como a rea-
lização de showmício e 
ou reuniões assemelha-
das para promoção de 

candidatos, com apre-
sentação remunerada 
ou não de artistas; uso 
de símbolos, frases ou 
imagens empregadas 
por órgãos públicos; a 
contratação de crian-
ças e adolescentes para 
distribuição de material 
de campanha em vias 
públicas, residências 
e estabelecimentos co-
merciais, bem como pa-
gamento de propaganda 
eleitoral.
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Por que casos de fratura no quadril devem 
crescer 4 vezes no Brasil? Veja como evitar

 ISAÚDE

(AE) - O Brasil terá que 
lidar com um aumento 
significativo dos casos 
de fratura no quadril nas 
próximas décadas. A es-
timativa é de que o País 
terá quase quatro vezes 
mais incidentes desse 
tipo até 2050, segundo 
um estudo global recente 
da Universidade Harvard, 
nos Estados Unidos. A 
tendência de alta foi regis-
trada também em outros 
18 países pesquisados. Os 
cientistas ainda apontam 
que a situação é parti-
cularmente preocupante 
entre os homens.

Para chegar a esses 
dados, os pesquisadores 
analisaram informações 
de pacientes com 50 anos 
ou mais hospitalizados 
com fratura de quadril 
entre 2005 a 2018 em 19 
países. No total, 4 115 
046 ocorrências desse 
tipo foram identificadas. 
Além disso, eles levaram 
em conta padrões de 
tratamento e taxas de 
mortalidade por todas as 
causas. Tudo isso ajudou 
a estimar o número de 
fraturas no quadril que, 
globalmente, deve pratica-
mente dobrar em 30 anos.

No Brasil, especifica-
mente, deve ocorrer um 
salto de 50,5 mil casos 
para 199,1 mil. Vale desta-
car, contudo, que somente 
os pacientes atendidos 

pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS) foram incluí-
dos na análise. Significa 
que cerca de 30% da po-
pulação que tem acesso a 
planos de saúde particula-
res ficaram de fora. “O nú-
mero [de casos de fratura 
no quadril] é um pouco 
maior do que parece”, es-
clarece a endocrinologista 
Marise Lazaretti Castro, 
da Universidade Federal 

de São Paulo (Unifesp).
Entre as razões re-

lacionadas ao aumento, 
estão a falta de trata-
mento adequado contra a 
osteoporose para quem já 
teve uma lesão do tipo e o 
envelhecimento acelerado 
da população mundial

O endocrinologista Sér-
gio Maeda, presidente da 
Associação Brasileira de 
Avaliação Óssea e Osteo-

metabolismo (Abrasso), 
afirma que muita gente 
abandona o tratamen-
to por causa dos efeitos 
colaterais dos medica-
mentos tradicionalmente 
indicados, chamados de 
bisfosfonatos.

“Mas eles previnem 
muito mais as fraturas do 
que causam efeitos colate-
rais”, tranquiliza Maeda. 
As reações adversas temi-

das são, em geral, fraturas 
atípicas e osteonecrose de 
mandíbula (uma lesão na 
região bucal), mas elas 
são raras: acontecem em 
menos de 3% dos pacien-
tes.

Estudo alerta homens
Uma das descobertas 

inéditas do trabalho é que 
a disparada de fraturas no 
quadril pelo mundo deve 
ser maior entre os homens 
nos próximos 30 anos, 
apesar de a osteoporose 
ser mais comum em mu-
lheres. Elas costumam ser 
as mais afetadas porque 
depois da menopausa há 

queda na produção de 
hormônios que protegem 
o esqueleto. Para ter ideia, 
30% delas apresentam o 
diagnóstico a partir dos 
50 anos, contra 10% dos 
homens, estima a Organi-
zação Mundial da Saúde 
(OMS). Além disso, no 
levantamento, as taxas de 
mortalidade pelo trauma 
se mostraram maiores em 
homens que em mulheres. 
Os especialistas comen-
tam que isso se deve à 
falta de atenção médica, 
atrelada ao estigma de 
que eles não são afetados 
pela doença. Sem falar no 
abandono da medicação.

Agência GB - É cada vez 
mais raro encontrarmos 
pessoas que nos digam que 
dormem bem e que sempre 
acordam dispostas e bem
-humoradas. Parece que 
desfrutar de um descanso 
que realmente revigore está 
se tornando um verdadeiro 
luxo porque todas as pessoas 
parecem sobrecarregadas 
de afazeres, estão sempre 
com a “cabeça cheia” e se 
esqueceram que dormir bem 
é essencial para a saúde e, 
consequentemente, para a 
beleza. 

As noites mal dormidas 
podem trazer consequên-
cias prejudiciais à saúde 
como cansaço durante o dia, 
sonolência e até a redução 
da memória. Quem dorme 
menos que o necessário, 
geralmente, é também mais 
agitado e pode apresentar 
sintomas de depressão. Na 
falta de repouso adequado, 
o corpo produz hormônios 
associados ao estresse. Isso 
altera funções e provoca 
vasoconstrição, ou seja, 
palidez e cansaço. 

Segundo especialistas 
neste assunto, o principal 
responsável por isto é a 
redução da liberação do Hor-
mônio do Crescimento (GH) 
que ocorre principalmente 
nas fases mais profundas 
do sono. Nos adultos, ele é 
fundamental para a troca 
e regeneração celulares. 
O sono reequilibra o orga-
nismo produzindo, além do 
Hormônio do Crescimento, 
a serotonina, o hormônio 
responsável pela sensação 
de prazer, além de impedir 
a acumulação de cortisol, e 
que melhora o humor e a boa 
disposição. 

Efeitos de um sono de 
má qualidade na aparência: 
o hormônio do crescimento, 
que é liberado principalmen-
te durante o sono, evita flaci-
dez e promove a renovação 
dos músculos; a privação do 
sono engorda, pois deixa o 
metabolismo lento e promo-
ve menor gasto de energia, 
que resulta na formação 
de gorduras localizadas; 
redução de energia deixa o 

cabelo fraco e sem nutrien-
tes; rosto inchado faz com 
que os vasos sanguíneos se 
congestionem e dificultem 
a oxigenação, causando as 
olheiras; olhos secos e irri-
tados provocam ardência e 
vermelhidão.

Para que sua aparência 
e saúde não sejam afetadas, 
faça o possível para ter uma 
noite de sono de, pelo menos, 
7 a 8 horas. Medidas simples, 
como atenção ao uso do 
travesseiro e postura podem 
auxiliar para uma boa saúde 
do sono, assim como um am-
biente fresco e travesseiros 
bem conservados, livres dos 
ácaros e bactérias.

Antes de se deitar, faça 
uma atividade relaxante que 
descanse o corpo e a mente. 
Não existe receita fixa, você 
terá que achar o seu ritmo, 
mas pode ler um livro, ouvir 
música calma e até tomar 
um banho demorado. 

Outra maneira de relaxar 
é fazer exercícios de alon-
gamento. Eles aquecem a 
musculatura e evitam dores 
musculares. A escolha do 
travesseiro é importante. 
Já existe o travesseiro mais 
adequado para cada biótipo 
e que se enquadra nas pre-
ferências do consumidor, 
como os travesseiros de al-
tura regulável. O travesseiro 
correto pode prevenir pro-
blemas de coluna (como os 
que oferecem maior suporte 

para a cabeça), podem evi-
tar transpiração, (como os 
produzidos a partir da tec-
nologia Látex) e até mesmo 
acabar com a recorrência 
de crises alérgicas (com os 
produtos que possuem an-
tiácaro). Prefira as marcas 
de qualidade comprovada.

Para manter a cabeça 
fresca, é necessário um 
ambiente fresco. Para isso, 
durma em locais bem ven-
tilados, com roupas leves e 
com travesseiros que evitem 
a transpiração. 

A hora de dormir é hora 
de desligar-se. Para que haja 
um descanso completo do 
corpo e da mente é preciso 
do silencio e concentração. 

Já foi comprovado cien-
tificamente que para uma 
noite de sono plena é neces-
sário que o ambiente esteja 
escuro. 

Fazer refeições antes de 
deitar-se, principalmente 
ingerir alimentos que pro-
movem o aumento dos ní-
veis de insulina (acionando 
assim o metabolismo), pode 
influenciar na má qualida-
de do sono. Quanto maior 
a refeição noturna, maior 
dificuldade de digestão e 
pior o sono.

O banho, além de tirar 
todas as impurezas do cor-
po acumuladas durante o 
dia, ajuda a refrescar e 
principalmente, relaxar. Da 
Redação/GB Edições

Prevenção e tratamento 
Para ambos os sexos, a prevenção da osteopo-

rose (e, consequentemente, de futuras fraturas no 
quadril) deve começar ainda na infância, quando 
os ossos estão em fase de calcificação, indicam 

os médicos. A recomendação é estimular a ingestão 
de laticínios - como leite, queijos e iogurtes -, que 
fornecem cálcio ao organismo. O mineral auxilia na 
mineralização dos ossos. Para garantir o aprovei-
tamento do cálcio, porém, é essencial proporcionar 
ao corpo doses adequadas de vitamina D, obtida 
a partir do contato com raios solares. Estima-se 
que cerca de 15 a 20 minutos de exposição solar 
sejam suficientes. Às vezes, é necessário recorrer 
à suplementação dessa substância - vale confirmar 
com um especialista. Outra medida primordial para 
evitar a osteoporose é fazer exercício físico. Outro 
ponto essencial no combate à osteoporose é incluir 
a densitometria óssea no check-up anual. 

Uma noite bem dormida é fundamental para a saúde e be-
leza do corpo. Além disso, promove o bom humor e disposição 
para enfrentar a rotina diária / GB Imagem  

Os efeitos de um sono de má 
qualidade prejudicam até a aparência
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Prefeitura de Umuarama coordena encontros
técnicos sobre o ataque das formigas cortadeiras

 IPREJUÍZOS 

Agenda de eventos
O próximo encontro sobre formigas 

cortadeiras será dia 29 de julho na Estrada 
Jaborandi, na propriedade de Ermes Correia 
Almeida, que fica no km 3,1 – na primeira 
entrada do lado direito, logo após a capela. 
Já a terceira reunião técnica será dia 5 de 
agosto na Estrada 215 (distrito de Serra dos 
Dourados), na propriedade de Auyber Pieretti, 
no km 7,7 – em frente a Estrada São João, 
no Rancho Pedra da Esquina, que tem uma 
porteira branca. “Para mais informações, basta 
ligar pra (44) 3621-4141, ramal 101”, finaliza 
Fernanda.

Prefeita Milena e outras lideranças de Francisco Alves recepcionaram o deputado Soldado 
Adriano 

Prefeita Milena, palestrantes e demais participantes do evento 

Neste primeiro encontro vários produtores se reuniram com os técnicos 

Umuarama - É impos-
sível acabar com a formiga 
cortadeira, mas é possível 
realizar ações de manejo 
para abrandar os prejuízos 
que elas causam à lavou-
ra. Com essa frase o bió-
logo José Cosme de Lima, 
do IDR-PR (Instituto de 
Desenvolvimento Rural 
do Paraná) fundamenta 
a realização de reuniões 
técnicas sobre essa pra-
ga, bastante comum na 
região. Os encontros são 
realizados em parceria 
com as secretarias muni-
cipais de Meio Ambiente e 
Agricultura, além da UEM 
(Universidade Estadual 
de Maringá).

O primeiro evento foi 
realizado na Estrada Ju-
rupoca no sábado passa-
do (15) e o número de 
participantes confirmou 
que se trata de um tema 
de grande relevância para 
produtores rurais de to-
dos os portes. “Após esta 
primeira reunião técnica, 
já preparamos mais dois 
encontros: sábado agora, 
dia 29 de julho, será na 
Estrada Jaborandi, e no 
dia 5 de agosto será na 
Estrada 215, sempre das 
9h às 11h20, sem custo 
algum aos agricultores e 

sem a necessidade de ins-
crição prévia: é só chegar 
que a participação estará 
garantida”, comenta João 
Donizeti Megda, secre-
tário municipal de Agri-
cultura.

As formigas cortadei-
ras, conhecidas popu-
larmente como saúvas e 
quenquéns, têm se mos-
trado um desafio para pro-
dutores devido à sua alta 

capacidade de destruição. 
Essas formigas têm como 
hábito o corte de folhas 
que, levadas para dentro 
de seus formigueiros, cul-
tivam um fungo que serve 
como alimento para a toda 
a colônia. “Esse compor-
tamento alimentar causa 
danos às plantações, uma 
vez que reduzem a pro-
dução de pasto, provoca 
a desfolha de mudas de 

árvores em reflorestamen-
tos e afeta a produtividade 
das lavouras”, detalha 
Cosme.

Diante desta problemá-
tica é que a administração 
municipal, com apoio de 
seus parceiros, planejou 
essa série de eventos téc-
nicos nas comunidades 
rurais. “Os produtores 
rurais, agricultores, admi-
nistradores, acadêmicos 

e demais interessados 
têm a oportunidade de 
aprender, na prática, os 
diversos métodos de ma-
nejo das formigas corta-
deiras. Os destaques são 
o uso de iscas granuladas, 
técnicas de repelência, 
uso de caldas químicas 
e termonebulização, pós-
químicos e apresentação 
das últimas pesquisas 
com o uso de métodos 
alternativos e ecológicos 
de manejo, como óleos 
essenciais, fungos e mi-
crorganismos”, especifica 
Fernanda Periard Manto-
vani, diretora da Secre-
taria Municipal de Meio 
Ambiente.

Os conteúdos são apre-
sentados por dois espe-
cialistas: o engenheiro 
agrônomo, entomologista 
e pesquisador da UEM 
(Universidade Estadual 
de Maringá), professor 
doutor Júlio Guerreiro, 
e pelo biólogo do IDR
-PR José Cosme de Lima. 
“Aqui no campus Umua-
rama da UEM, realizamos 
pesquisas sobre manejo 
de formigas cortadeiras, 
buscando alternativas de 
manejo. Nesses encontros 
temos a oportunidade de 
apresentar aos ruralistas 
temas e resultados real-
mente relevantes”, pontua 
Guerreiro.

A programação é simples 
mas feita de acordo com as 
possibilidades financeiras da 
Prefeitura de Alto Piquiri. 
Assim o prefeito Giovane 
Mendes de Carvalho define as 
comemorações do 63º aniver-
sário do município que vão até 
terça-feira, dia oficial. E, na 
avaliação dele, a comunidade 
tem motivos para comemorar, 
já que o município avança em 
todos os sentidos. Confira as 
atrações deste domingo até 
terça-feira. 

Francisco Alves - Na 
tarde desta quinta-feira, 20 
de julho de 2023, um en-
contro significativo marcou 
a agenda da comunidade 
local. Com o compromisso 
de promover uma sociedade 
mais inclusiva e consciente, 
a Secretaria de Educação e 
Cultura, com o inestimável 
apoio da Prefeitura Muni-
cipal de Francisco Alves, 
organizou uma palestra 
reveladora e esclarecedora 
sobre um tema crucial nos 
dias atuais: “Racismo e Suas 
Consequências”. O tema 
proposto foi previamente 
discutido com o Ministério 
Público.

Palestrante Ingrid Michelli 
Alves Lima

O evento, que teve como 
palco um espaço espe-
cialmente preparado para 

acolher todos os presentes, 
foi conduzido com maes-
tria pela Palestrante Ingrid 
Michelli Alves Lima, uma 
destacada especialista no 
assunto, cujo conhecimen-
to e experiência trouxeram 
à tona questões profundas 
e reflexões imprescindíveis.

Palestra para todos os 
funcionários da educação

Destinada a todos os 
funcionários da área edu-
cacional, a palestra buscou 
sensibilizar e conscientizar 
os participantes sobre a 
importância de comba-
ter o racismo em todas 
as suas manifestações, 
desde as mais sutis até as 
mais evidentes. Por meio 
de histórias reais, dados 
impactantes e análises 
perspicazes, a palestrante 
instigou o público a ques-

tionar suas próprias cren-
ças e atitudes, buscando o 
desenvolvimento de uma 
mentalidade mais inclusiva 
e empática.

Apresentações musicais 
apresentada por Amabilli e 
Elisangela

Além da palestra enri-
quecedora, o evento tam-
bém reservou espaço para 
uma apresentação musical 
única, que encantou a 
todos os presentes. As ta-
lentosas artistas Amabilli 
e Elisangela emocionaram 
a plateia com suas vozes 
cativantes e instrumentos 
harmoniosos, trazendo à 
tona canções que ressal-
tavam a importância da 
diversidade cultural e da 
valorização de cada indiví-
duo, independentemente 
de sua origem ou etnia.

A Escola Dionísio Pedrini do 
Bairro Catarinense em Francisco 
Alves participa do Programa Es-
cola Mais Bonita lll do Governo 
Ratinho Júnior. Nesta terça-feira, 
18 de julho de 2023, a Prefeita 
Milena Rosa recepcionou o De-
putado Estadual Soldado Adriano 
José em visita a Escola. A pedido 
da Prefeita e dos vereadores da 
base, o Deputado fez a indicação 
para destinação de recursos de 
R$ 50 mil para as reformas e 
melhorias do estabelecimento 
de ensino.

Na visita também estavam 
presentes o Vice-prefeito Paulo 
Navero, o Diretor da Escola 
Estadual, Sr. Silvio Tomio, e os 
Vereadores Jessé Antunes, Simo-
ne Avanci e Jair Ozório.

Francisco Alves promove palestra sobre racismo e suas consequências

Eventos marcam o aniversário de 63 anos de Alto Piquiri Francisco Alves recebe recurso
do Programa Escola Mais Bonita
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Governo nomeia 225 novos policiais civis 
para reforçar quadros da segurança pública
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O BACHAREL EUDES JOSÉ TONELLI, ESCREVENTE DO 1º OFÍCIO DE 
REGISTRO DE IMÓVEIS DA COMARCA DE CRUZEIRO DO OESTE, ESTADO 
DO PARANÁ, ETC... 
FAZ SABER, a todos os interessados que, na qualidade de Escrevente do 1º Registro de 
Imóveis da Comarca de Cruzeiro do Oeste-PR, segundo as atribuições conferidas pelo artigo 
160 e parágrafos da Lei 6015/73, a intimação da titular do imóvel confrontante da Matrícula 
nº 2120 do livro 02 de Registro Geral do 1º Ofício de Registro de Imóveis da Comarca 
de Cruzeiro do Oeste-PR, de propriedade de LEZINA ERDINA DE SOUZA, brasileira, 
viúva, aposentada, residente e domiciliada na Rua Laranjeiras do Sul nº 696, Cruzeiro do 
Oeste-PR, portadora da CI RG nº 4.383.339-1-PR e CPF/MF nº 038.874.989/09, 
NOTIFICADO do inteiro teor dos trabalhos técnicos que se encontram arquivados na 
serventia registral do Primeiro Oficio de Registro de Imóveis desta Cidade e Comarca 
Cruzeiro do Oeste-PR, podendo, nos termos do §2° do artigo 213, impugnar 
fundamentadamente os presentes trabalhos, no prazo legal de 15 dias.  

Que o MUNICIPIO DE CRUZEIRO DO OESTE - 
PARANÁ, pessoa jurídica de direito público, inscrito no CNPJ n° 76.381.854/0001-27, com 
sede na Rua João Orminio de Rezende n° 686, nesta Cidade, representado pela Prefeita 
Municipal: Maria Helena Bertoco Rodrigues, brasileira, casada, professora, portadora da 
CI RG n° 3.946.795-0-PR, inscrita no CPF/MF n° 795.588.109/59, residente e domiciliada na 
Avenida Rio Branco n° 153, Centro, nesta Cidade, requer a retificação da descrição tabular 
do imóvel de matrícula nº 21580 do 1º Registro Imobiliário referido, de sua titularidade, do 
imóvel constituídos pelas Datas de terras sob n°s 01 a 08-17 a 20, da quadra nº 191, 
Jardim da Luz, desta Cidade e Comarca, com a área de 6.020,00 m2, processado nos 
termos dos artigos 212 e 213 da Lei dos Registros Públicos (Lei nº 6.015/73). 

Devido à falta de anuência expressa na planta e no memorial 
descritivo/declaração da titular do imóvel confrontante da Matrícula nº 2120 do livro 02 de 
Registro Geral do 1º Ofício de RI Comarca de Cruzeiro do Oeste-PR, fica a sua titular 
LEZINA ERDINA DE SOUZA, notificada do inteiro teor dos trabalhos técnicos que se 
encontram arquivados na serventia registral do Primeiro Oficio de Registro de Imóveis 
referido, podendo, nos termos do §2° do artigo 213, impugnar fundamentadamente os 
presentes trabalhos, no prazo legal. 

Assim procedo à intimação de Vossa Senhoria para que se 
dirija a este Cartório de Registro de Imóveis, situado na Rua Edmundo Mercer Junior, nº 243, 
Cruzeiro do Oeste-PR, onde deverá efetuar os procedimentos necessários no prazo 
improrrogável de 15 dias, contados a partir desta data. O referido é verdade e dou fé. 
Cruzeiro do Oeste-PR, 20/07/2023. (a) Eudes José Tonelli. Escrevente 

 

REPÚBLICA FEDERATIVA DO BRASIL 
COMARCA DE CRUZEIRO DO OESTE                ESTADO DO PARANÁ 

1º OFÍCIO DE REGISTRO DE IMÓVEIS 
Bel. Durvalino Inácio Pinto 

Oficial 
Eudes José Tonelli    Marcelo Mendes de Oliveira 
        Escrevente                  Escrevente Substituto 

 
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CIDADE GAÚCHA
ESTADO DO PARANÁ
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
O PREFEITO MUNICIPAL DE CIDADE GAÚCHA, ESTADO DO PARANÁ, no uso de suas 
atribuições legais, conferidas pela legislação em vigor, especialmente nos termos do artigo 43, 
inciso VI da Lei Federal de Licitações n.º 8.666/93 e alterações posteriores, tendo em vista o que 
consta no presente processo, resolve:
I - HOMOLOGAR E ADJUDICAR A PRESENTE LICITAÇÃO NESTES TERMOS:
a) Processo Administrativo n.º 095/2023;
b) Procedimento de Inexigibilidade de Licitação n.º 022/2023;
c) Objeto: Contratação de empresa exclusiva para comercialização de show artístico da Banda 
Apoteose – especializada em produção musical, que será realizado no dia 22 de julho de 2023, 
no Município de Cidade Gaúcha – PR, em Praça Pública, cuja apresentação ocorrerá durante a 
comemoração do 63º aniversário do Município de Cidade Gaúcha – PR, com duração mínima de 
02 (duas) horas de show;
d) Fornecedor: C. A. TESTA - EVENTOS;
e) Valor: R$ 21.000,00 (vinte e um mil reais);
II - Determinar ao setor competente que proceda a publicação, conforme de estilo, no prazo 
máximo de 05 (cinco) dias a contar desta assinatura, segundo termos do art. 26 da Lei Federal n.º 
8.666/93, bem como que prepare o instrumento de contrato.
Cidade Gaúcha - PR, 21 de julho de 2023.
Registre-se, Publique-se e Cumpra-se.
HENRIQUE DOMINGUES
Prefeito Municipal

A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) receberá o refor-
ço de 225 novos policiais 
para a segurança dos pa-
ranaenses. O governador 
em exercício Darci Piana 
nomeou nesta sexta-feira 
(21) 44 delegados, 140 in-
vestigadores, 16 escrivães e 
25 papiloscopistas aprova-
dos em concursos públicos 
realizados em 2018 e 2020. 
A medida foi publicada no 
Diário Oficial.

“Esses policiais civis vão 
atender a população em 
unidades de todo o Estado 
e vão contribuir muito para 
garantir mais segurança e 
eficácia nas investigações 
à população paranaense”, 
afirmou Piana. 

De acordo com o secre-
tário da Segurança Pública 
do Paraná, Hudson Leôncio 
Teixeira, essas são áreas com 
grande importância para a 
segurança pública. “Preci-
samos enaltecer todo o es-

forço do governador Ratinho 
Junior e ressaltar que todo 
esse efetivo de delegados e 
de policiais civis garante que 
a sociedade tenha ainda mais 
segurança”, disse.

O delegado-geral da 
PCPR, Silvio Jacob Rockem-
bach, destacou que a nomea-
ção demonstra a atenção 
do Estado com essa área, 
que presta serviço direta-
mente para a comunidade. 
“São policiais de todas as 
carreiras que vão contribuir 
de forma conjunta para que 
os serviços da PCPR sejam 
prestados com excelência e 
de maneira descentraliza-
da”, completou. 

ENSINO 
Após a nomeação, os 

policiais participarão do 
curso de formação na Es-
cola Superior da Polícia 
Civil. O planejamento é que 
iniciem o treinamento na 
segunda semana de agosto 

e, ainda neste ano, estejam 
atuando nas delegacias de 
polícia de todo o Estado, um 
significativo incremento no 
combate à criminalidade. 

Durante os meses de 
aperfeiçoamento, eles cur-
sarão matérias de conheci-
mento técnico-operacional, 
dentre aulas práticas e 
teóricas. As competências 
adquiridas proporcionarão 
a habilitação necessária 
para atuar em qualquer 
cidade do Estado. 

O quadro de ensino da 
PCPR está dividido em seis 
áreas temáticas, que vão 
de investigação à formação 
humanista e cultura geral. 
A grade de ensino faz parte 
da nova matriz curricular, 
que tem o objetivo de trazer 
melhorias na formação de 
conhecimento dos policiais 
e auxiliar na visão de plano 
de carreira, visto que o 
servidor passa a visualizar 
quais áreas temáticas pode 

se especializar. 
MAIOR 
CONTRATAÇÃO 
Em 2022, o governo no-

meou mais de 400 novos 
policiais civis. A turma fez 
parte da maior contratação 
da história. A preparação 

encerrou em dezembro do 
ano passado e desde então 
esses policiais já estão 
atuando em todo o Paraná.

Umuarama - Nesta 
sexta-feira (21), a De-
legacia da Mulher de 
Umuarama e o Centro 
de Referência e Aten-
dimento à Mulher em 
Situação de Violência 
(CRAM)  rea l izaram 
uma importante ação 
de distribuição de ma-
teriais informativos em 
defesa dos direitos das 
mulheres e de alerta 
contra todas as formas 
de violência. A inicia-
tiva também enfatizou 
a importância das de-
núncias de agressões, 
sejam elas físicas, psi-
cológicas, morais, se-
xuais ou patrimoniais, 
reforçando o combate 
a esses atos. O evento 
foi realizado em memó-
ria a Tatiana Spitzner, 
vítima de feminicídio 
em 2018, e acontece 
às vésperas do Dia Es-
tadual de Combate ao 
Feminicídio, no Paraná.

O feminicídio é uma 
grave questão que de-
manda a união de es-
forços para combatê-lo. 
Somente em 2023,  a 
comarca de Umuarama 
registrou quatro casos 
de tentativa de femini-
cídio, sendo dois ocorri-
dos neste mês de julho. 
Felizmente, os autores 
desses crimes foram 
capturados e estão sob 
custódia.

A Polícia Civil res-
salta a importância do 
registro de boletins de 
ocorrência relativos à 
violência doméstica e fa-
miliar contra a mulher. 
Tais denúncias podem 
ser feitas nas delegacias 
de polícia local ou de 
forma online, através 
do endereço eletrônico: 
“www.policiacivil.pr.gov.
br/BO”. Além disso, o 
Paraná oferece canais 
de denúncias anônimas, 
tais como os telefones 
gratuitos 180 (nacional) 
e 181 (estadual), que 
permitem que outras 
pessoas denunciem ca-
sos de violência contra 
a mulher.

O Centro de Refe-
rência de Atendimento 

Polícia Civil 
prende sete 
pessoas em 
operação contra 
o tráfico de 
drogas

A Polícia Civil do Para-
ná (PCPR), com apoio da 
Polícia Militar do Estado 
e Polícia Civil de Santa 
Catarina, prendeu preven-
tivamente sete pessoas, na 
quinta-feira (20), durante 
operação deflagrada con-
tra organização criminosa 
envolvida em tráfico de 
drogas. Cinco mandados de 
busca e apreensão foram 
cumpridos.

A ação aconteceu simul-
taneamente nos municípios 
de Querência do Norte, São 
Pedro do Paraná, São Car-
los do Ivaí e Apucarana, no 
Paraná, e em Palhoça, em 
Santa Catarina. Durante as 
buscas, as equipes policiais 
apreenderam celulares 
que serão encaminhados à 
perícia a fim de auxiliar nas 
investigações.

INVESTIGAÇÃO 
De acordo com o delega-

do Adilson José, as diligên-
cias iniciaram em agosto 
de 2022, após a apreensão 
de um veículo carregado 
com 346 quilos de maco-
nha, realizada pela Polícia 
Rodoviária Federal. “As in-
vestigações demonstraram 
a existência de uma organi-
zação criminosa destinada 
ao transporte de drogas 
que partiam da região do 
município de Porto Rico, no 
Noroeste do Paraná, e eram 
distribuídas pelas cidades 
de Paranavaí, Apucarana, 
Curitiba e para o estado de 
Santa Catarina”, explica o 
delegado. 

Além disso, foram iden-
tificados pelo menos ou-
tros dois carregamentos 
de maconha apreendidos 
pela PRF que eram trans-
portados pelo grupo, tota-
lizando aproximadamente 
2,1 toneladas de drogas nas 
três apreensões.

As investigações da 
PCPR continuam a fim de 
identificar demais envol-
vidos.  

DENÚNCIAS 
A PCPR solicita a cola-

boração da população com 
informações que auxiliem 
em investigações contra 
o tráfico de drogas. As 
denúncias podem ser feitas 
de forma anônima, pelos 
números 197, da PCPR, ou 
181, do Disque-Denúncia.

Agentes da Polícia Federal 
no Rio Grande do Sul inves-
tigam atos infracionais, como 
incitação à automutilação e 
abuso infantil, supostamente 
cometidos por adolescentes 
por intermédio da plataforma 
Discord.

Uma menina de 12 anos 
de idade, vítima desses atos 
infracionais, que era estimu-
lada a praticar autolesões, foi 
resgatada da situação na noi-
te de quinta (20). Os policiais 
apreenderam o computador, 
com o qual ela se comunicava 
com adolescentes suspeitos, 
para a perícia científica.

Os policiais descobriram a 
situação a partir da denúncia 
do pai da menina. A ação con-
tou com o acompanhamento 
de uma psiquiatra do Centro 
de Referência em Atendimen-
to Infantojuvenil (Crai).

Em conversa com a ado-
lescente, a médica confirmou 

PF resgata criança e apura violência 
cometida por meio de aplicativo

que havia autolesões. A me-
nina foi encaminhada para 
outros exames físicos e psi-
cológicos, conforme informou 
a assessoria de imprensa da 
Polícia Federal.

Risco
O Discord se transformou 

um aplicativo popular entre 
os jovens e é alvo de investi-
gações por causa de canais 
com conteúdo que fazem apo-
logia ao nazismo, racismo, 
pedofilia e exploração sexual.

A organização não go-
vernamental (ONG) Safer-
net explica que o aplicativo 
tem diversas funcionali-
dades, entre elas, ser um 
fórum de bate-papo. Na 
avaliação da entidade, a 
plataforma deveria ser 
mais proativa no desen-
volvimento de ferramentas 
e políticas que ajudem a 
conter a veiculação de con-
teúdos criminosos.

Polícia Civil e CRAM se unem em ação 
de conscientização contra o feminicídio

à Mulher (CRAM) em 
Umuarama é outro im-
portante recurso para 
prestar acolhimento e 
atendimento humani-
zado às mulheres em 
situação de violência. 
Através desse centro, 

as vítimas têm a oportu-
nidade de buscar apoio, 
informações e orienta-
ções sobre seus direitos 
e os serviços disponí-
veis para ajudá-las a 
superar essas situações 
de violência.
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 ISERICICULTURA 

Governo do PR prepara concurso
para estimular a produção de seda

DEFESA AGROPECUÁRIA
Mesmo com indicadores positivos, a cadeia 

da seda no Paraná enfrenta desafios como a 
deriva de agrotóxicos. O governo estadual tem 
atuado para mitigar o problema. Em junho deste 

ano, a Agência de Defesa Agropecuária do Paraná 
(Adapar) realizou a Operação Agro+, com análise 
fiscalização de 150 pulverizadores e orientação de 
produtores em Astorga, escolhida pela alta con-
centração de sericicultores. Foi a maior operação 
de inspeção de pulverizadores já realizada pelo 
órgão e colaborou para a aplicação adequada de 
agrotóxicos.

A deriva acontece quando há desvio das gotas 
do produto durante a aplicação, fazendo com que, 
pela força do vento, se espalhem para além do alvo. 
Nesse sentido, a sericicultura está entre as culturas 
mais sensíveis, em razão da coexistência no mesmo 
ambiente de lavouras como cana-de-açúcar, soja e 
milho.

O governo estadual está 
organizando um concurso 
para premiar produtoras de 
bicho-da-seda do Paraná. 
A novidade foi divulgada 
nesta quinta-feira  durante 
o 39º Encontro Estadual de 
Sericicultura, em Astorga, 
na região Norte.O evento, 
realizado na sede da Socie-
dade Rural do município, é 
um dos mais importantes 
do segmento.

As duas sericultoras 
que tiverem a melhor e 
maior produção na próxima 
safra ganharão uma via-
gem para Lyon, na França, 
para participar da feira 
SILK IN LYON e visitar a 
fábrica da Hermès, uma das 
principais compradoras da 
matéria-prima paranaense. 

Haverá uma comissão 
responsável por julgar a pro-
dução e apontar as vencedo-
ras. A viagem acontecerá em 
2024 e é uma oportunidade 
de trocar experiências, co-
nhecer novas tecnologias e 
até mesmo firmar parcerias.

A expectativa é de fo-
mentar e valorizar a pro-
dução da sericicultura 
paranaense, impulsionar 
o desenvolvimento econô-
mico e social regional sus-
tentável, dar visibilidade 

Governo estimular a volta da produção do bicho da seda no Paraná 

à qualidade da produção, 
movimentar novos negócios 
e disseminar a cultura da 
seda no Estado. O edital 
desse concurso ainda está 
em elaboração e será divul-
gado em breve. A ação en-
volvendo a cadeia da seda 
tem Luciana Saito Massa, 
primeira-dama do Estado, 
como madrinha. 

SEDA NO PARANÁ
O Paraná está consoli-

dado como líder nacional 

na produção de casulo de 
bicho-da-seda, atividade 
exercida por pequenos 
produtores rurais que se 
dedicam à cultura como di-
versificação agrícola para 
geração de renda. O Paraná 
produz aproximadamente 
86% da seda do Brasil, 
seguido por São Paulo 
(10%) e Mato Grosso (4%). 
A produção paranaense 
é exportada para países 
como França, Itália, Japão, 
Índia e China.

Em 2022, a sericicul-
tura gerou rendimento de 
R$ 35,5 milhões para os 
produtores paranaenses, 
com a produção de 1,5 mil 
toneladas, de acordo com 
dados preliminares do De-
partamento de Economia 
Rural (Deral). O município 
de Nova Esperança, no 
Norte do Paraná, conside-
rado capital nacional da 
seda, lidera a produção, 
com 158,9 toneladas de 
casulos, que geraram um 

Valor Bruto da Produção 
(VBP) de R$ 3,84 milhões 
no ano passado. Astorga é 
o sexto maior produtor, com 
44 toneladas e VBP de R$ 
1,06 milhão.

Dos 399 municípios pa-
ranaenses, 164 atuam com 
a sericicultura. A atividade 
envolve cerca de 1,6 mil 
produtores no Estado.

O secretário estadual da 
Agricultura e do Abasteci-
mento, Norberto Ortigara, 
disse que o Governo do 

Estado está comprometido 
com o fortalecimento do 
setor.  O Sistema Estadual 
de Agricultura trabalha 
para impulsionar a agricul-
tura familiar por meio de 
programas como o Banco 
do Agricultor Paranaense, 
por meio da equalização 
da taxa de juros para in-
vestimentos nas proprie-
dades, e o Coopera Paraná, 
que destina recursos para 
projetos de melhorias em 
associações e cooperativas.

Pesquisadores incentivam alternativas 
de alimentação para o gado de corte 

O IDR-Paraná (Insti-
tuto de Desenvolvimento 
Rural - Iapar-Emater) 
promoveu nesta semana 
o II Dia de Campo Inte-
gra Arenito, no Polo de 
Pesquisa e Inovação do 
Instituto, em Paranavaí. O 
foco principal foi o uso do 
sorgo, o grão e a silagem, 
na alimentação animal. 
O cultivo da cultura tem 
crescido na região, já que 
os produtores têm o sorgo 
como alternativa para 
alimentar o gado, frente 
aos altos custos do milho.

Pesquisadores e ex-
tensionistas trataram 
de diversos aspectos da 
produção. O potencial da 
cultura e a produção em 
Sistemas Integrados de 
Produção Agropecuária 
(SIPA) ganharam desta-
que nos estandes da área 
do IDR-Paraná. Os partici-
pantes também puderam 
discutir com especialistas 
como se dá a infiltração e 
armazenamento de água 
no solo em SIPA e o grau 
de compactação do solo no 
Arenito Caiuá.

Como o interesse maior 
é dos produtores de gado 
de corte, os organizadores 
do dia de campo mostra-
ram também o uso do sor-
go em grão, e em silagem, 
na alimentação de bovinos 
de corte, bem como a utili-
zação da silagem de capim 
capiaçu na terminação de 
bovinos de corte.

O Arenito Caiuá é um 
território formado por 107 
municípios da região No-
roeste do Paraná. Tem 3,2 
milhões de hectares, 16% 
do território paranaense. 

De acordo Katia Gob-
bi, pesquisadora do IDR
-Paraná e organizadora 
do evento, a região do 
Arenito Caiuá, embora 
apresente desafios, tem 
um grande potencial. A 
pesquisadora acrescentou 
que a demanda pelo sorgo 
aumentou ultimamente 

Encontro quer ajudar criadores de gado no Noroeste

porque a cultura é uma 
opção que pode substituir 
o milho na região. Além 
disso, o sorgo também é 
resistente a períodos de 
veranico. Embora a área 
destinada à produção de 
alimento para o gado ve-
nha diminuindo, a região 
continua sendo a principal 
produtora de bovinos de 
corte do Estado.

Frederico José Evange-
lista Botelho, pesquisador 
da Embrapa, disse que o 
movimento pelo aumento 
da área de sorgo é um es-
forço que envolve diversas 
instituições. “Queremos 
integrar as várias cadeias 
para fomentar a expansão 
do cultivo do sorgo no 
Brasil”, afirmou.

De acordo com os pes-
quisadores, a textura are-
nosa do arenito oferece 
uma boa capacidade de 
drenagem do solo, o que 
evita o acúmulo excessivo 
de água e favorece o de-
senvolvimento das raízes 
das plantas. No entanto, 
essa mesma característi-
ca pode resultar em menor 
retenção de nutrientes e 
água, exigindo uma gestão 
adequada da fertilidade 
do solo e irrigação. 

O cultivo do sorgo, en-
tre outras qualidades, 
apresenta um alto po-
tencial de produção de 
grãos e de matéria seca. 
O sorgo ainda é tolerante 

a estresse hídrico, ou seja, 
a cultura pode ser uma 
alternativa de cultivo de 
verão para a produção 
forrageira. No inverno ou 
segunda safra, o sorgo 
pode ser uma opção para 
a produção de grãos e 
forragem.

A cultura está ga-
nhando espaço na “cesta 
básica” de ingredientes 
forrageiros, junto com 
milho, trigo, triticale, fa-
relo de arroz e fécula de 
mandioca.

Os participantes do dia 
de campo ainda conhece-
ram outras alternativas de 
alimentação para o gado. 
Simony Marta Lugão, pes-
quisadora do IDR-Paraná 
e coordenadora estadual 
de Bovinocultura de Leite, 
relatou que devido às carac-
terísticas físicas e químicas 
do solo do arenito, o capim
-BRS Capiaçu tem sido uma 
opção para a produção de 
volumoso conservado.

Umas das caracterís-
ticas importantes deste 
capim é a sua alta produ-
tividade e perenidade, com 
produtividade quatro a seis 
vezes maior que o sorgo 
forrageiro (200 kg a 300 kg 
de matéria verde/ha) e com 
vida útil em torno de 10 a 15 
anos. A pesquisa desenvol-
vida pelo IDR-Paraná tem 
centrado esforços em tec-
nologia e desenvolvimento 
rural sustentável.

 Com safra recorde de trigo, Paraná 
mantém ritmo de venda interno e externo

A produção recorde 
de trigo no Brasil na úl-
tima safra levou a uma 
redução de 35% na im-
portação do cereal no 
primeiro semestre deste 
ano, comparativamente ao 
mesmo período de 2022. 
No Paraná, o volume entre 
exportação e importação 
foi quase o mesmo, com 
venda externa de 3 mil 
toneladas a mais que as 
compras internacionais. 
Essa é uma das análises 
do Boletim de Conjuntura 
Agropecuária referente 
à semana de 14 a 20 de 
julho.

O documento, prepara-
do pelos técnicos do Depar-
tamento de Economia Ru-
ral (Deral), da Secretaria 
de Estado da Agricultura 
e do Abastecimento do 
Paraná (Seab), mostra que 
as importações brasileiras 
alcançaram 2,1 milhões de 
toneladas, volume inferior 
aos 3,2 milhões de tonela-
das do primeiro semestre 
de 2022.

Os dados nacionais fo-
ram extraídos do Agros-
tat, base de dados online 
que oferece visão deta-
lhada das exportações e 
importações agrícolas. 
A produção brasileira de 
10,6 milhões de toneladas 
de trigo no ano passa-
do possibilitou, ainda, a 
venda de 2,1 milhões de 
toneladas para o Exterior. 
É o terceiro maior volume 
já exportado pelo Brasil 
em um primeiro semestre.

O Paraná, que colheu 
3,5 milhões de toneladas 
em 2022, continua aten-
dendo prioritariamente 
o mercado interno. No 
primeiro semestre deste 
ano, enquanto as expor-
tações somaram 178 mil 
toneladas, as importações 
foram de 175 mil tonela-
das, com vistas a atender 
necessidades específicas 
dos moinhos.

A colheita da safra 
paranaense de trigo de 
2023 deve se intensificar 
a partir de setembro. As 

SUÍNO E BOVINO
O Paraná foi o terceiro maior exportador do 

Brasil de carne suína no primeiro semestre de 
2023. Foram vendidas 80,5 mil toneladas, um 
crescimento de 5% em relação ao mesmo período 

do ano passado. A receita financeira alcançou US$ 
187,5 milhões, alta de 17% sobre os seis primeiros 
meses de 2022.

Já o Brasil exportou 16% a mais em 2023, chegan-
do a 579,5 mil toneladas e uma receita financeira de 
R$ 1,4 bilhão. Santa Catarina foi o maior exportador 
com 320 mil toneladas, 55% do total nacional. É 
seguido pelo Rio Grande do Sul, com 23%, e pelo 
Paraná, com 14%.

O boletim faz referência também à redução de 
4,8% no custo de produção por litro de leite em 
junho, comparativamente a maio. Nos últimos 12 
meses a queda foi de 5,8%. A alimentação do reba-
nho foi o principal influenciador nessa redução. A 
situação representa uma compensação parcial para 
os produtores que ainda trabalham com margens 
apertadas, devido principalmente à importação de 
lácteos mais baratos.

4,5 milhões de tonela-
das previstas são recorde 
histórico e têm potencial 
para manter em alta os 
números de exportação e 
contribuir para a redução 
dos volumes importados.

MILHO E FEIJÃO
O milho apresentou 

valorização de preço no 
mercado internacional 
no início desta semana. A 
alta acumulada em dois 
dias úteis foi superior a 
9%, possivelmente reflexo 
do rompimento de acordo 
de escoamento de grãos 

entre Rússia e Ucrânia, 
o que reduz a oferta de 
produtos no mercado, ele-
vando o preço.

Para o feijão o mercado 
tem se mantido relativa-
mente estável, com poucas 
negociações e pequenas 
variações nas cotações. 
Entre 10 e 14 de julho 
o produtor recebeu R$ 
188,00 em média pela saca 
de 60 quilos do feijão de 
cores, aumento de 2,6% em 
relação à semana anterior. 
Já o preto foi comercializa-
do a R$ 217,00 a saca, com 
redução de 1,2%.
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Santos encara o líder Botafogo e tenta 
validar esforços de reconstrução

Segunda-feira

Jogos de Hoje
Santos X Botafogo 
Bragantino X Inter 
Cruzeiro X Goiás 

Vasco X Athletico PR

Coritiba X Fluminense 

Santos (AE) - O Santos 
está tentando se recons-
truir. Afastou jogadores, 
foi ao mercado e ainda dá 
os primeiros passos na 
tentativa de mostrar que 
tal postura pode o colocar 
em um caminho menos 
tortuoso. Provar isso na 
16ª rodada do Brasileirão, 
contudo, vai ser bem difícil, 
pois o adversário da equipe 
santista é o líder Botafogo, 
em jogo marcado para as 
16 horas deste domingo, 
na Vila Belmiro. Mais uma 
vez, o estádio estará com os 
portões fechados em razão 
da punição aplicada após a 
confusão no clássico com o 
Corinthians.

A disparidade das si-
tuações vividas pelas duas 
equipes é assustadora para 
os santistas. Dono de ape-
nas 16 pontos, o time pau-
lista venceu apenas um jogo 
dos últimos 14 que disputou. 
A única vitória foi um 4 a 3 
sobre o Goiás,  parte de uma 

Neste final de semana, o estreante será Jean Lucas, que, assim como Dodô, voltou para a 
sua segunda passagem pelo clube santista.

sequência que escancarou 
a fragilidade defensiva da 
equipe, em meio a derrotas 
por 3 a 0 para o Cuiabá e por 
4 a 1 para o São Paulo. São 
dez gols sofridos em três 
partidas.

O Botafogo, por sua vez, 
perdeu apenas um jogo dos 
últimos 15 e vive uma série 
de 10 partidas sem derrota 
na temporada. Nenhum 
time foi capaz de derrotar 
os botafoguenses desde o 
triunfo por 1 a 0 aplicado 
pelo Athletico-PR na nona 
rodada do Brasileirão. Des-
sa forma, a equipe carioca 
entra na 16ª rodada como 
líder isolada, com 39 ponto.

Diante de números tão 
bons do adversário, o San-
tos espera ao menos dar 
sinais de evolução com 
novos jogadores em campo. 
O lateral-esquerdo Dodô, 
que estreou contra o São 
Paulo, fará apenas sua 
segunda partida e a expec-
tativa é que já esteja melhor 

adaptado após mais uma 
semana livre.

Neste final de semana, o 
estreante será Jean Lucas, 
que, assim como Dodô, vol-
tou para a sua segunda pas-
sagem pelo clube santista. 
Após recusar uma proposta 
do Flamengo para voltar ao 
CT Rei Pelé, o volante de 
25 anos foi apresentado na 
quarta-feira, teve o nome 
publicado no Boletim Infor-
mativo Diário (BID) da CBF 
nesta sexta e deve começar 
como titular no 4-4-2 que 
será armado pelo treinador 
Paulo Turra.

 A tão esperada estreia da 
Seleção Brasileira Feminina 
na Copa do Mundo de 2023 
está marcada para aconte-
cer nesta segunda-feira (24), 
às 8h (horário de Brasília), 
contra o Panamá. A equipe, 
liderada pela técnica Pia 
Sundhage, está confiante em 
sua busca pelo título inédito 
do torneio. O confronto é váli-
do pelo Grupo F, que também 
conta com as seleções da 
França e Jamaica.

Em sua última prepa-
ração antes do início da 
competição, as jogadoras 
da Seleção realizaram o  
treinamento em Brisbane, 
onde a equipe se concentrou 
antes da estreia. Pia Sun-
dhage aproveitou a sessão 
para realizar os últimos 
ajustes e trabalhar conceitos 
defensivos e ofensivos com o 
time. A expectativa é que a 
treinadora já tenha definido 
a escalação oficial para o 
duelo contra o Panamá.

A delegação brasileira 
embarcará para Adelaide 
(Austrália), local do primeiro 
jogo da Canarinho, no do-
mingo (23) às 10h (horário 
local). 

As brasileiras enfrenta-
rão uma sequência de de-
safios nesta fase de grupos. 
Após o confronto contra as 
panamenhas, a equipe terá a 
França como adversária em 
29 de julho, às 20h (horário 
local), no Estádio de Brisba-
ne. A participação na fase de 
grupos será concluída com o 
duelo contra a Jamaica em 
2 de agosto, também às 20h 
(horário local), no Estádio 
Retangular de Melbourne.

Seleção Brasileira Feminina estreia na Copa 
do Mundo 2023 nesta segunda-feira cedo 

Treino da Seleção Feminina Principal no Moreton Bay CT  

Confira a lista dos jogos 
e os horários da Seleção 
Brasileira na fase de grupos.
BRASIL x PANAMÁ - 1ª rodada do grupo F
Data: 24 de julho de 2023 (segunda-feira)
Horário: 8h (de Brasília)
Local: Hindmarsh Stadium, em Adelaide (AUS)
Onde assistir: Globo, SporTV, Globoplay e CazéTV

BRASIL X FRANÇA - 2ª rodada do Grupo F
Data: 29 de julho de 2023 (sábado)
Horário: 7h (de Brasília)
Local: Brisbane Stadium, em Brisbane (AUS)
Onde assistir: Globo, SporTV, Globoplay e CazéTV

BRASIL X JAMAICA - 3ª rodada do Grupo F
Data: 2 de agosto de 2023 (quarta-feira)
Horário: 7h (de Brasília)
Local: Melbourne Rectangular, em Melbourne (AUS)
Onde assistir: Globo, SporTV, Globoplay e CazéTV

Rio (AE) - Em situação 
dramática no Brasileirão, o 
Vasco volta a campo para 
tentar novamente reagir na 
briga contra o rebaixamento. 
O clube carioca recebe o 
Athletico-PR neste domingo, 
às 18h30, em São Januário, 
no Rio, com a expectativa 
para a estreia do técnico ar-
gentino Ramón Díaz. O duelo 
será válido pela 16ª rodada.

O estádio segue proibido 
de receber torcedores por 
conta da confusão na derrota 
para o Goiás, há um mês. 
Depende da liberação da 
Justiça Comum, onde existe 
um processo pendente den-
tro do Juizado Especial dos 
Torcedores e dos Grandes 
Eventos. Uma perita ainda 
vai avaliar os laudos de se-
gurança do estádio.

Mas o departamento 
jurídico do clube conse-
guiu amenizar sua punição 
junto ao STJD e poderá 
cumprir seu último jogo 
de suspensão de forma 
diferente, com a presença 
limitada de público  Serão 
permitidas as entradas de 
mulheres, crianças maiores 
de 12 anos acompanhadas 
e deficientes. Mas isso so-
mente fora de São Januário, 
ou seja, no Maracanã. A 
medida liminar, portanto, 
seria válida somente pra a 
18ª rodada, quando o Vasco 
vai receber o Grêmio.

Após a demissão de Mau-
rício Barbieri, o Vasco foi 
comandado, de forma inte-
rina, por William Batista, 
do sub-20. Em três jogos, 
conquistou uma vitória, mas 
perdeu as duas últimas, 

contra Botafogo, por 2 a 0, e 
Cruzeiro, por 1 a 0.

Com isso, o time tem nove 
pontos na zona de rebaixa-
mento, mas com um jogo a 
menos, já que o confronto 
direto com o América-MG, 
pela 17ª rodada, foi adiado 
por conta da participação 
dos mineiros na Copa do 
Brasil.

Com a situação delicada, 
o técnico Ramón Díaz já 
fará várias mudanças em 
sua primeira partida. Na 
defesa, a mudança pode ser 
por questão física. Léo está 
com dores na perna e, se não 
tiver condições, dará lugar 
para Zé Vitor. Isso porque 
Capasso está suspenso.

Uma das deficiências 
do Vasco era um volante 
de marcação. Nos últimos 
dias, o clube contratou o 
chileno Medel, que já deve 
ser titular. Zé Gabriel e Jair 
completam o setor de meio-
campo. No ataque, Gabriel 
Pec e Orellano podem jogar 
como pontas e Figueiredo 
centralizado. Pedro Raul, 
tido como a principal con-
tratação vascaína, não en-
grenou e já está acertado 
para defender o Toluca, do 
México.

O Athletico, apesar da 
eliminação na Copa do Brasil 
para o Flamengo, está nas oi-
tavas da Libertadores e bem 
no Brasileirão. Após vencer 
o Bahia, por 2 a 0, chegou a 
23 pontos, perto do G-6  Os 
paranaenses, porém, preci-
sam melhorar o retrospecto 
fora de casa. Em sete jogos, 
venceu uma, empatou outra 
e perdeu cinco.

Em estreia de Ramón Díaz, 
Vasco recebe o Athletico PR 
para tentar reagir 

Renovado com 
estreia de Coudet, 
Internacional 
espera ‘vida nova’

Bragança Paulista (AE) 
- Com direito a reestreia de 
Eduardo Coudet no comando 
técnico, o Internacional tenta 
reencontrar o caminho das 
vitórias no confronto com o Red 
Bull Bragantino neste domingo, 
às 16h, no Estádio Nabi Abi 
Chedid, em Bragança Paulista, 
pela 16ª rodada do Campeonato 
Brasileiro.

Esta primeira partida de 
Coudet gerou enorme expecta-
tiva ainda mais pelo momento 
irregular do clube na com-
petição. Já são três tropeços 
consecutivos, sendo que no 
último empatou no Beira-Rio 
com o Palmeiras por 0 a 0. A 
sequência ruim derrubou Mano 
Menezes, mas o clube, com 22 
pontos, continua sonhando com 
a uma vaga na zona de classi-
ficação à Libertadores. O Red 
Bull Bragantino vem de derrota 
para o líder Botafogo por 2 a 0, 
mas o momento é bom. Com 24 
pontos, pode enfim entrar na 
zona de Libertadores.

Coudet tem dois desfalques. 
O atacante Luiz Adriano per-
deu a mãe e foi liberado para 
acompanhar o velório, já o 
zagueiro Vitão está suspenso 
pelo terceiro cartão amarelo. 
O treinador também não terá 
o volante Rodrigo Moledo, 
suspenso por testar positivo 
para substância ostarina em 
partida pela Libertadores, além 
do meia Maurício e do atacante 
Pedro Henrique, que continuam 
vetados pelo departamento 
médico.

Haverá também algumas 
mudanças por opção técnica. 
O principal caso é no gol. John 
Victor, ex-Santos, deixa o time 
titular para a entrada de Sergio 
Rochet, uruguaio de 30 anos, 
que foi o 12º reforço nesta 
temporada. 
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Na Saúde, atual gestão teve que terminar de pagar
R$ 282 mil pela aquisição do PAM 

O ICMs Ecológico é graças a aquisição desta reserva natural 
a ser preservada para gerações atuais e futuras 

Um dos grandes investimentos da atual gestão foi os mais de R$ 2 milhões no CMEI Campodoro

Prefeito Oberdam em coletiva fala sobre a saúde financeira do município e a necessidade 
de atualizar o Código Tributário 

Prefeitura mantém ritmo dos investimentos no município, mas pisa no freio para manter 
as contas equilibradas
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Douradina – A arre-
cadação das prefeituras 
em todo o País vem so-
frendo com a queda de 
arrecadação nos últimos 
meses. A Associação dos 
Municípios de Entre Rios 
(Amerios) já orientou os 
prefeitos e prefeitas a 
reduzirem os gastos para 
manter as contas equili-
bradas. E a cidade de Dou-
radina é um dos exemplos 
de contenção de despesas 
para manter as contas 
em dia. Nesta semana o 
prefeito Oberdam José 
de Oliveira falou sobre 
o assunto em entrevista 
coletiva e afirmou que 
está tomando medidas 
drásticas temporárias 
para não prejudicar o 
município no futuro. “A 
Prefeitura não está que-
brada, tem dinheiro em 
caixa para continuar 
honrando suas contas, 
estamos apenas tomando 
medidas preventivas por 
orientação do Tribunal 
de Contas. É para o bem 
da Douradina de hoje e do 
futuro”, disse o prefeito. 

Oberdam expl icou 
que, apesar da queda 
na arrecadação geral,  o 
município possui dinheiro 
em caixa para manter a 
máquina administrativa 
funcionando sem preju-
dicar nenhum serviço de 
atendimento à comunida-
de, mas passou em 3% o 
limite de gastos permitido 
pela Lei de Responsa-
bilidade Fiscal que é de 
95% no máximo. E chegou 
a comprometer 54% da 
arrecadação com a folha 
de pagamento, quando o 
limite permitido é de 50%. 
Diante disso, o município 
foi orientado pelo Tribu-
nal de Contas do Paraná 
para pisar o pé no freio e 
reduzir os gastos para fi-
car nos limites permitidos. 

O problema que afeta 
Douradina e centenas de 
outras prefeituras Paraná 
afora é a queda de apro-
ximadamente 20% nos 
repasses do Fundo de Par-
ticipação dos Municípios e 
do ICMs, entre outros. E 
a tendência é de a queda 
continuar nos próximos 
meses. Caso a receita 
melhore,  as medidas 
adotadas serão ameniza-
das, informou o prefeito. 

Enquanto isso não 
ocorre, o prefeito Ober-
dam e equipe resolveram 
adotar medidas de conten-
ção gastos para manter o 
caixa equilibrado. Entre 
elas, a redução no expe-
diente da Prefeitura para 
até 14 horas, adequação 
na folha de pagamento 
e corte de horas extras 

de motoristas e as gra-
tificações que são pagas 
a cargos de direção que 
foram cortadas em 50%, 
entre outros. São medidas 

temporárias que estão nos 
decretos Nº 121 e Nº 122 e 
que podem ser suspensas 
a qualquer momento em 
que a situação melhorar.  

Administração municipal de Douradina reduz
gastos para manter as contas equilibradas 
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Investimentos não pararam 
O prefeito explica que essa queda na arrecadação vem ocorrendo 

nos últimos anos, mesmo assim, a gestão atual manteve o ritmo for-
te de investimentos em todo o município. E mantém em dia a folha 
de pagamento dos servidores, inclusive com uma conta específica já 

reservando o dinheiro para o pagamento do 13º salário no fim do ano.
Além disso, a gestão atual já teve de pagar R$ 1 milhão em precató-

rios de indenização de licenças prêmios atrasadas de gestões anteriores, 
outros R$ 282 mil para acabar de pagar o PAM que foi comprado em 
2016, investimentos de R$ 1,5 milhão em cascalho em pontos críticos das 
estradas rurais, investimento de mais de R$ 2 milhões na ampliação do 
CMEI Campodoro para aumentar as vagas na creche, além de outros 
custos que as taxas municipais não cobrem devido à defasagem no código 
tributário e plano diretor do município (ver matéria nesta página).  Ou-
tros investimentos dizem respeito à frota de veículos e máquinas que foi 
renovada ultimamente com apoio dos vereadores e seus parlamentares.

O município tem ainda a garantia de dois alqueires para a construção 
de casas populares e está na dependência da tramitação dos documen-
tos para a execução do projeto, além de ter garantido recursos para a 
pavimentação da estrada até o Jardim IndoIvaí. “Os investimentos não 
pararam e houve conquistas em todos os setores. Apesar de atenuar 
os gastos, nenhum cidadão ficou sem atendimento”, disse o prefeito. 

ICMS Ecológico, uma conquista
O prefeito informou ainda sobre uma conquis-

ta  inédita para Douradina. O município  passou 
a receber  desde janeiro  de 2023, repasses do 

ICMS Ecológico, isso, graças ao empenho  da atual  
administração na criação  de duas Unidades  de 
Conservação Ambiental/uma reserva biológica e 
uma estação Ecológica. Trata-se de um maciço 
florestal, mata nativa primária que existe na Fa-
zenda  Rica  Flora, próximo à confluência  dos rios 
Antas com o Rio Ivai. Segundo o prefeito, de acordo 
com a tábua de avaliação feita pelo IAT, há uma 
ótima previsão de aumento  de receita na forma 
de ICMS  Ecológico para 2024. Segundo o prefeito, 
cerca de quatro milhões  e oitocentos mil reais  
serão repassados ao município  no ano que vem.  
Hoje os valores são divididos entre a Prefeitura 
e a indenização ao proprietário, mas em alguns 
anos o dinheiro será todo da Prefeitura e isso vai 
ser uma ajuda e tanto para os próximos gestores. 

Uma constatação do prefeito Oberdam 
e equipe é de que o município precisa 
atualizar o seu Código Tributário e na 
sequência o Plano Diretor, o quanto antes. 
Por isso, o assunto será debatido com os 
vereadores e a comunidade em geral. “É 
preciso a gente sentar e encontrar uma 
saída viável para todos porque sem isso, o 
município vai ser prejudicado”, comentou. 

O prefeito explica que o Código Tributá-
rio do município foi elaborado em 2002 e não 
passou por atualização. Por isso, um exem-
plo é o sepultamento no cemitério local que 
custa entre 800 e 900 reais para a Prefeitu-
ra, no entanto, as taxas pagas pelas famílias 
dos falecidos é de apenas R$ 165,00. Outro 
exemplo é o caminhão de terra que a Pre-
feitura entrega por R$ 50,00 e as empresas 
do setor entregam por cerca de R$ 200,00. 

Além disso, a expansão urbana fora do 
Plano Diretor sem atualização da planta 
genérica com novos loteamentos não levou 
em conta os custos do município com os 
serviços que devem ser oferecidos aos 
moradores. Por isso, hoje a Prefeitura 
gasta cerca de R$ 50 mil com a coleta do 
lixo doméstico e recebe apenas R$ 12 mil.  
E são serviços e taxas que precisam ser re-
gulamentados através do Código Tributário. 

Sem isso, o prefeito alerta que as próximas 
gestões serão comprometidas. Como o as-
sunto é delicado, as gestões anteriores não 
levaram o assunto adiante, mas é questão 
de governabilidade e precisa ser resolvido 
através de muito diálogo entre Prefeitura, 
Câmara Municipal, Empresários, Profis-
sionais Liberais e os moradores em geral. 

E um dos detalhes é que o Plano Diretor 
tem validade de 10 anos e o de Douradina 
foi elaborado em 2009, portanto venceu 
em 2019. Sem a atualização, o municí-
pio fica impedido de firmar convênios 
para o parque industrial, asfalto, casas 
populares e outros. Mas a atual gestão 
licitou e o plano deve ficar pronto a partir 
do próximo mês.  “A gente não pode se 
omitir e deixar de resolver um problema, 
por mais amargo que seja”, concluiu. 

E o IPTU de Douradina é o menor em 
relação às cidades vizinhas. E com a planta 
genérica desatualizada e o aumento da 
população nos últimos 12 anos, mesmo 
sem arrecadar, a Prefeitura precisa levar 
os serviços à comunidade e quando ocorre 
a queda na receita o atendimento corre o 
risco de ser comprometido. “E é isso que 
a gente não quer. Queremos é manter a 
qualidade de vida da nossa população”.

Atualizar o Código Tributário é necessário



Para os amantes da 
carne

Os apreciadores e fãs de um 
bom churrasco vão gostar de as-
sistir o MT Steak: primeiro reality 
show do canal Sabor & Arte, pro-
duzido em parceria com o Imac 
(Instituto Mato-Grossense da Car-
ne). A estreia acontece amanhã, a 
partir das 21h30. Comandada pelo 
chef e especialista em churras-
co Bruno Salomão, a competição 
busca revelar um corte bovino 
inovador, que será considerado 
o símbolo de Mato Grosso. Para 
o apresentador, o público irá se 
surpreender com o alto nível dos 
participantes. "Os finalistas são 
incríveis. A gente conseguiu ver 
cortes de uma qualidade técnica 
e uma concepção fantástica. Eu 
realmente fiquei bastante satisfeito 
e feliz por fazer parte desse projeto. 
É um orgulho muito grande poder 
fazer parte de um momento tão 
especial para a história da carne 
brasileira – e em especial de Mato 
Grosso – desta forma, porque não 
deixa de ser a nossa evolução 
dentro do mercado internacional 
que está cada vez maior e mais 
pungente", diz Salomão. “MT 
Steak” terá três episódios, que de-
pois serão reexibidos também nos 
canais Terraviva e AgroMais. Os 
cinco finalistas selecionados têm a 
missão de apresentar cortes de sua 
autoria para uma banca técnica, 
que é formada pelos renomados 
chefs Idolo Giustti, Fininho, Cla-
rice Chwartzman, Rodrigo Bueno 
e Roberto Bocabelo. Eles deverão 
considerar aspectos do corte, pre-
paro e características sensoriais. 
O primeiro colocado receberá 
um prêmio de R$ 50 mil e terá 
o corte produzido pela indústria 
frigorífica. 

Áries
Você está batendo de cara com suas 
próprias frustrações. Não coloque a 
culpa no mundo, questione se você 
não deveria ser mais corajoso. Erga 
a cabeça e siga seu caminho.

Touro
Período tranquilo, mas você ainda 
pode estar sofrendo as consequên-
cias de escolhas anteriores. É hora 
de você pontuar definitivamente as 
coisas e tentar recuperar suas perdas.

Gêmeos
Seus sentimentos podem estar um 
pouco confusos. Pare um pouco e 
relaxe da correria do dia a dia. Tire um 
momento só para você. Aja com cuida-
do e muita calma, só assim será feliz.

Câncer
Poderá sentir uma enorme necessi-
dade de segurança material e afetiva 
e isso poderá levar você a consolidar 
projetos. Bom para o amor e para cur-
tir a família. Aproveite este momento.

Leão
Você está muito fechado em sua vida 
profissional, está valorizando demais 
o seu sucesso, mas e o seu coração? 
Tente fazer uma autoavaliação da sua 
vida afetiva.

Virgem
Muito favorecido nos aspectos mate-
riais, pois seu trabalho está em pleno 
desenvolvimento. Mostre mais ainda 
o seu valor, não tenha medo de ser 
notado. Seja feliz!

Libra
Você está muito teimoso e pode estar 
insistindo em situações complicadas. 
Pare um pouco e questione seu 
orgulho, não vale sofrer por atitudes 
infantis. Tenha mais coragem!

Escorpião
Você está um pouco melancólico, mas 
isto tudo pode ser uma simples fuga. 
Logo soprará os ventos de grandes 
mudanças. Você precisa se permitir 
ser mais feliz.

Sagitário
Sua palavra de ordem deste período 
é determinação; você precisa se 
esforçar mais para atingir seus objeti-
vos. Tente ser mais dedicado ao seu 
trabalho. Seja fiel e amável.

Capricórnio
Você poderá ser muito notado e isso 
deverá abrir novos contatos. Aproveite 
o seu bom gosto natural para mudar 
seu visual. Favorável para o amor. 
Bom também para as amizades.

Aquário
Poderá estar se sentindo muito sobre-
carregado, sua mente está dispersa 
e você não consegue manter sob 
controle as coisas a sua volta, relaxe. 
Evite ao máximo se estressar.

Peixes
Este é um momento muito produtivo, 
você está cheio de coragem para 
buscar o seu reconhecimento. Boa 
hora para vislumbrar novos horizontes. 
Boa sorte.

Mulher-Maravilha
(Wonder Woman) 12h30, na Globo, EUA, 2017. 

Direção de Patty Jenkins. Com Gal Gadot, Chris Pine, 
Connie Nielsen, Robin Wrigth. Treinada desde cedo para 
ser uma guerreira imbatível, Diana Prince nunca saiu da 
paradisíaca ilha em que é reconhecida como Princesa 
das Amazonas. Quando o piloto Steve Trevor se acidenta 
e cai numa praia do local, ela descobre que uma guerra 
sem precedentes está se espalhando pelo mundo e decide 
deixar seu lar, certa de que pode parar o conflito. Lutan-
do para acabar com todos os conflitos, Diana percebe o 
alcance de seus poderes e sua verdadeira missão na terra.

Segurança Nacional
(National Security) 14h00, na Record, EUA, 2003. 

Direção de Dennis Dugan. Com Martin Lawrence, Steve 
Zahn, Colm Feore, Bill Duke, Eric Roberts. Dois rejeitados 
do Departamento de Polícia de Los Angeles são forçados 
a fugir quando descobrem uma operação de contrabando 
enquanto trabalhavam como seguranças. Mesmo com a 
gangue criminosa e a polícia atrás deles, os dois parecem 
mais querer brigar entre si do que contra os vilões.

John Wick - De Volta ao Jogo
(John Wick) 00h20, na Globo, EUA, 2014. Direção 

de Chad Stahelski, David Leitch. Com Keanu Reeves, 
Willem Dafoe, John Leguizamo, Michael Nyqvist, Dean 
Winters, Alfie Allen. John Wick é um lendário assassino 
de aluguel aposentado, lidando com o luto após perder o 
grande amor de sua vida. Quando um gângster invade sua 
casa, mata seu cachorro e rouba seu carro, ele é forçado 
a voltar à ativa e inicia sua vingança.

O Guarda-Costas
(The Bodyguard) 02h40, na Globo, EUA, 2004. Direção 

de Mick Jackson. Com Whitney Houston, Kevin Costner, 
Bill Cobbs, Ralph Waite. Frank Farmer, um guarda-costas 
altamente eficiente e caro, é contratado para proteger 
Rachel Marron, uma grande cantora e atriz, que está 
recebendo cartas anônimas e ameaçadoras. Frank é um 
ex-agente do serviço secreto que ainda não se perdoou 
do sentimento de culpa em relação à sua inabilidade de 
proteger o presidente Reagan, que quase foi assassinado 
por John Hinckley. Frank e Rachel se apaixonam, mas ele 
não deixa este amor evoluir, pois, quando estão juntos, 
Rachel fica vulnerável. Paralelamente, novos atentados 
acontecem.

WWW.ILUSTRADO.COM.BR
UMUARAMA, DOMINGO E SEGUNDA-FEIRA, 23 e 24 de Julho de 2023B2 Variedades DOMINGO

   

 Tainá Müller e 
Sérgio Abreu / Arqui-
vo GB Imagem 

1) Em qual no-
vela do SBT Tai-
ná Müller e Sérgio 
Abreu atuaram jun-
tos, vivendo os per-
sonagens Victória e 
Lucas Nogueira?

a) “Vende-se um Véu de 
Noiva”

b) “Uma Rosa com Amor”
c) “Revelação”
d) “Pícara Sonhadora”

2) A primeira versão de “Dona Xepa” foi exibida 
pela Globo no ano de 1977. E quem foi a atriz que 
interpretou a personagem que dava nome a trama?

a) Yara Cortes
b) Nívia Maria
c) Glória Menezes
c) Fernanda Montenegro

3) Odete Roithman foi a inesquecível vilã de “Vale 
Tudo” (Globo-1988). Mas qual saudosa atriz deu vida 
a esta personagem?

a) Nicette Bruno
b) Beatriz Segall
c) Cláudia Jimenez
d) Yoná Magalhães

4) Felipe Barreto (Antonio Fagundes) seduziu a 
professorinha Márcia (Malu Mader) momentos antes 
de seu casamento com Walter (Tadeu Aguiar). Mas 
o feitiço virou contra o feiticeiro e Felipe Barreto se 
apaixonou pela moça de verdade. Isso tudo aconteceu 
em qual novela?

a) "Escrava Isaura" (1976)
b) "Louco Amor" (1983)
c) "A Gata Comeu" (1983)
d) "O Dono do Mundo" (1991)

5) Mario Fofoca, o famoso personagem de “Elas por 
Elas” de 1982 fez uma participação especial no remake 
de “Ti-Ti-Ti”. Que ator interpretou este inesquecível 
personagem?

a) Francisco Cuoco
b) Luiz Gustavo
c) José Lewgoy
d) Othon Bastos

(Respostas: 1-C; 2- A; 3-B; 4-D; 5-B)

O sonho de ser modelo
Rodrigo Faro vai mostrar em seu programa que vai ao ar 

hoje à tarde na telinha da Record, a história de Mariana, 
uma jovem que se dedica a recolher material reciclá-
vel nas ruas de Brasília para ajudar a mãe, que mora no 
interior da Bahia. A garota nutre o sonho de ser modelo 
e, a convite da atração, vai a São Paulo, para encarar um 
ensaio fotográfico desafiador com a ajuda da atriz e ex-
Miss Jackeline Oliveira. 

Casal apaixonado
Antonio Fagundes e sua mulher, Alexandra Martins, 

são muito discretos quanto à vida pessoal e são avessos às 
badalações, mas em uma entrevista a atriz falou da alegria 
e do amor que une o casal e de como eles se dão bem.

Bela casa
Larissa Manoela mora numa casa, localizada num 

condomínio de luxo, no Rio de Janeiro. O valor do imóvel 
é em torno de nove milhões de Reais. Além da confortável 
mansão, a atriz tem a sua disposição parque aquático, 
sauna, sala de ginástica, quadras poliesportivas, salão de 
festa, área de lazer, espaço para crianças, restaurantes e 
outros confortos. 

Feliz com a vida I
A modelo e apresentadora alemã Heidi Klum tem 50 

anos e durante uma entrevista a estrela disse que “não 
sente” a idade. Ela é casada com o músico Tom Kaulitz, 
de 33 anos, e disse ainda que tem “mais energia” do que 
o marido.  

Feliz com a vida II
A famosa Victoria Beckham tem 49 anos e numa re-

cente entrevista a mulher de David Beckham comentou 
que não tem medo de envelhecer e tampouco pretende 
recorrer aos procedimentos estéticos. E mais, Victoria 
falou que se esforça para parecer “descansada e fresca”, 
ao invés de tentar aparentar menos idade. Fica a dica. 

Feliz com a personagem 
Gloria Pires está feliz e satisfeita com Irene, sua 

personagem em “Terra e Paixão”. “Irene é uma mulher 
ambiciosa, inteligente e que sabe conduzir as palavras 
para manipular aqueles que estão em sua volta. É uma 
personagem interessante, com nuances, que sabe enga-
nar quem está em cena e quem está assistindo. E ela não 
medirá esforços para realizar os seus desejos”, comentou 
a atriz sobre a vilã da novela das nove. 

Um amor especial
Yasmin Brunet está solteira desde o fim do seu casa-

mento com Gabriel Medina em 2022. Em uma postagem, 
a modelo disse que está difícil encontrar alguém e que 
acredita que não existem mais homens românticos no 
mundo. 

O tempo passa
Selena Gomez comemorou o aniversário de 31 anos. 

Ela começou a carreira em 2002, na série “Barney e Seus 
Amigos” e firmou-se no cenário artístico como atriz, can-
tora, influenciadora digital, estilista e empresária. É uma 
das mulheres mais seguidas do mundo no Instagram. 

(A PROGRAMAÇÃO DE FILMES ESTÁ SUJEITA A ALTERA-
ÇÕES SEM O PRÉVIO AVISO)

FILMES



FIAT                                         
TORO 2021

Branca, flex, automá-
tica, 70.000km. Valor 
110.000,00. Fone: (44) 
3622-3292   / 9 9976-
0563.

VOLKSWAGEN                                   

PARATI TRACK 
FIELD 2006

Prata, completa. R$ 
29.000,00. Fone: (44) 
3622-3292 /  9 9976-
0563.

VOYAGE 1.6  
14/14

Preto, R$ 40.500,00. 
Fones: (44) 3622-3292 
/  9 9976-0563.
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CRUZE 1.8 SPORT6 LT 14/15 PRATA COMPLETO, AUT, COU.  R$ 69.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO LTZ 21/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 129.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO PREMIER 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 159.900,00 

EQUINOX 2.0 TURBO PREMIER 19/20 CINZA COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 159.900,00 

ONIX 1.0 LT 20/21 BRANCO COMPLETO  R$ 69.900,00 

ONIX 1.0 LT 20/21 BRANCO COMPLETO  R$ 69.900,00 

ONIX 1.0 TURBO AT  19/20 PRATA COMPLETO, AUT  R$ 78.900,00 

ONIX 1.0 TURBO RS 20/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 92.900,00 

ONIX 1.0 TURBO PREMIER 20/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 92.900,00 

ONIX 1.0 TURBO PREMIER 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 106.900,00 

ONIX PLUS 1.0 TURBO PREMIER 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 109.900,00 

S10 2.8 LT 4X4 19/20 BRANCO COMPLETO, AUT  R$ 169.900,00 

S10 2.8 LTZ 4X4 20/21 PRATA COMPLETO, AUT, COU.  R$ 199.900,00 

S10 2.8 LTZ 4X4 21/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 229.900,00 

S10 2.8 Z71 4X4 21/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 229.900,00 

TRACKER 1.2 TURBO LTZ 20/21 AZUL COMPLETO, AUT  R$ 113.900,00 

TRACKER 1.0 TURBO PREMIER 22/23 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 137.900,00 

TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 20/21 VERM. COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 129.900,00 

TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 149.900,00 

UP MOVE MB 16/17 BRANCO COMPLETO  R$ 59.900,00 

CARROS                   ANO      COR      OPCIONAIS  FIPE           VALORIMÓVEIS A VENDA
EM XAMBRÊ

Lote Urbano sob nº. 13-B, com área de 253,00M2, da 
Quadra nº 21. Imóvel localizado na Rua Florianópolis, 
esquina com a rua sete de setembro, centro da cidade 
de Xambrê -Pr.
BENFEITORIA DO IMÓVEL: Referido imóvel con-
tém como benfeitoria, uma casa residencial em
alvenaria, com área de mais ou menos 80,00M2, em 
ótimo estado de conservação, composta de sala, 
copa, cozinha, três quartos, uma dispensa e uma área 
na frente que serve como garagem, coberta com te-
lhas de barro, forro de PVC e piso de cerâmica em 
todo seu interior. Estacionamento e toda reformada 
recentemente. Rua Asfaltada.

Uma casa em madeira, com área de mais ou menos 
60M2, em mal estado de conservação, composta de 
sala, copa, cozinha, dois quartos, banheiro e uma pe-
quena área na frente, coberta com telhas de barro, for-
ro de PVC e piso misto (Assoalho e Vermelhão). Ter-
reno todo murado, com portões de grade na frente nas 
duas casas. Rua Asfaltada. Propriedade com energia 
elétrica e água servida pela da Sanepar.

Corretor:

Lotes Urbanos sob nºs. 12 e 13-A, com área de 
643,00M2, da Quadra nº 21. Imóvel localizado na Av. 
Alberto Byington, esquina com a rua Florianópolis, 
centro da cidade
BENFEITORIAS DO IMÓVEL:- Referido imóvel con-
tém como benfeitorias: um salão comercial em alve-
naria, com área de 60,00 M2, com uma ampliação em 
alvenaria com área de mais 39,00M2, totalizando em 
99,00M2, coberto com telhas de barro, forro de PVC 
e piso de cerâmica em todo seu interior, cujo salão foi 
dividido em três salas comerciantes onde funcionam 
duas Barbearias e uma Ofi cina de Conserto de Eletro-
doméstico; Uma casa residencial em alvenaria, com 
área de 120,00M2, com uma ampliação em alvenaria 
com área de mais 89,00M2, totalizando em 209,00 
M2, coberta com telhas de barro, composta de sala, 
copa, cozinha, cinco quartos, sendo dois suítes, dois 
banheiros sociais, lavanderia nos fundos e uma área 
na frente, forro de madeira e piso de cerâmica nos ba-
nheiros e na área, sendo que o restante da casa o piso 
é de taco de madeira. Casa e salão comercial em bom 
estado de conservação. Terreno todo murado, com 
portões de grade na frente. Rua Asfaltada. Proprieda-
de com energia elétrica e água servida pela Sanepar.

Corretor:
Renato Colucci
Fone 044-9.8405-3982

Ademir Gosalan Stel
Fone 044- 98447-5354

Corretor:

FIAT

CHECROLET

0563.0563.

VOLKSWAGEN



WWW.ILUSTRADO.COM.BR

UMUARAMA, DOMINGO E SEGUNDA-FEIRA, 23 e 24 de Julho de 2023
editoria@ilustrado.com.br

CidadesB4

São Paulo (AE) - O 
nível de pessoas inadim-
plentes no Brasil teve a 
primeira queda neste ano 
ao atingir 71,45 milhões 
de negativados, segundo o 
Mapa de Inadimplência da 
Serasa relativo a junho. 
Além disso, houve dimi-
nuição no total de dívidas.

A queda de inadimplen-
tes ocorre após uma série 
de altas ao longo de 2023. 
Na comparação com maio, 
a redução foi de 450 mil 
inadimplentes sobre os 
71,9 milhões de endivida-
dos no período (-0,63%).

“Apesar do cenário 
econômico ainda desfa-
vorável, com inflação e 
juros altos, a primeira 
queda na inadimplência 
do ano representa um 
dado significativo e que 
pode sinalizar melhoras 
na saúde financeira dos 
consumidores”, avalia em 
nota Aline Maciel, gerente 
do Serasa Limpa Nome.

O número de inadim-
plentes no mês passado 
corresponde a 43,78% 
da população adulta do 
País. Entre os Estados, 
o Rio de Janeiro lidera 
com um índice de 52,80%. 
Na sequência aparecem 
Amapá (52,72%), Ama-
zonas (52,20%), Distri-
to Federal (52,05%) e 
Mato Grosso (50,33%).

A entidade ainda de-
tectou redução no total 
de dívidas, que passou 

de 264,5 milhões em maio 
para 262,8 milhões em 
junho - um declínio de 
0,62%. Já o valor totali-
zado de dívidas no mês 
passado ficou em R$ 346,3 
bilhões, com um valor 
médio das dívidas por 
pessoa de R$ 4.846,15.

Além do Serasa Limpa 
Nome, plataforma online 
voltada à reabilitação de 
crédito dos brasileiros, 

a Serasa também dis-
ponibiliza ofertas para 
negociação de dívidas 
que fazem parte do De-
senrola Brasil, programa 
do governo federal de 
renegociação de dívidas.

A Serasa é parceira de 
algumas das principais 
instituições financeiras 
do País para ser um dos 
canais de negociações 
de parte das dívidas in-

tegrantes da chamada 
Faixa 2 do programa do 
governo. Nesta fase, estão 
liberadas negociações 
de dívidas de bancos - 
como cartões de crédito 

e cheque especial - ins-
critas em cadastros de 
inadimplentes até 31 de 
dezembro de 2022, para 
pessoas físicas com renda 
mensal de até R$ 20 mil.

“Em até 3 minutos, 
e de maneira gratuita, 
é possível negociar di-
retamente pelo aplica-
tivo ou site da Serasa”, 
explica Aline Maciel.

 IECONOMIA 

Índice de inadimplência no Brasil cai
pela primeira vez em 2023, diz Serasa




